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НАД ЦАТ О Й ПЯТИЛЕТКЕ— ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ!

Заслуженно носит 
звание «Бригада ком
мунистического тру
да» коллектив, воз
главляемый коммуни
стом Марией Иванов-

единении ведут укладку
условиях.

— Да, если раньше зимой 
наши механизаторы прово
дили в основном только 
срезку кочки, то нынче мы 
начали укладку дренажа. 
Этц- работы, в их числе и 
сооружение открытых се
тей — рытье магистраль
ных каналов, выполняются 
на землях колхоза «Сиби
ряк», — рассказывает на
шему корреспонденту на
чальник Зырянской мехко- 
лонны В. Л. Зуевич. — Для 
этого мы провели соответ
ствующие подготовитель
ные работы.

Скомплектованы' две
бригады на базе экскавато
ров ЭТЦ-202А. Это совре
менные, мощные машины. 
Закладывают трубы они 
автоматически, причем
.строго горизонтально, как 
задано. А перед ними 
мерзлый слой земли сры
вают другие экскаваторы. 
Закреплен за механизато
рами и трактор для раз
возки труб. В общем, есть 
целый комплекс необходи
мых машин.

Руководит работами на- 
начальник объекта, гра
мотный инженер-мелиора
тор Владимир Кобышев. У 
него в подчинении еще два 
мастера, геодезисты. Непо
средственно управляет ра
ботой механизаторов брига
дир В,. Н. Дементьев. .Эки
пажи экскаваторщиков
возглавляют Анатолий
Будько и Филипп Дряев.

А на подготовительных 
работах тоже занята целая 
бригада (десять тяжелых 
тракторов), которой руково
дит молодой коммунист

ной Ефремовой. На за
воде «Сибэлектромо-' 
тор» это один из луч
ших < коллективов.

X. Зулькорнеев. Да плюс 
еще экскаваторная бригада 
Николая Хомйча. Так что 
силы на одном объекте со
средоточены немалые, и 
это-то как раз и позволяет 
добиться большего эффек
та.

— Что уже сделано ме
лиораторами в колхозе 
«Сибиряк»?

— Нынче ,мы сдали в 
эксплуатацию первые 170 
гектаров, в новом году сда
дим еще около 400. «Сиби
ряк» — это сейчас для 
нас самый главный объ
ект, 903 гектара. Да рядом 
будет еще польдер пло
щадью около тысячи гек
таров.

— Вы все называете гек
тары, Владимир Лукьяно
вич. Но в хозяйствах все 
чаще звучат . пожелания, 
чтобы вместе с обновлени
ем земли мелиораторы 
строили и жилье для тех, 
кто будет на ней работать.

— Эти пожелания естест
венны. Мы .допустили, по- 
моему, ошибку, когда го
товили земли, например, 
для колхоза имени X X II 
съезда КПСС. Сдали около 
тысячи гектаров—и ни од
ного домика. А ведь понят
но: раз стало больше зе
мель, значит, требуется и 
больше людей для их об
работки, для ухода за ни
ми. Где этим людям жить, 
если они и приедут в кол
хоз? Теперь мелиораторы 
делают иначе. Уже самим 
проектом в колхозе «Си
биряк» предусмотрено
строительство нашими си-

ды досрочно выполни
ли свои личные пяти
летние задания и 
ударно начатщ тру
диться в одиннадцатой 
пятилетке.

лами десяти домов. В ско
ром времени мы построим 
три двухквартирных дома 
рядом с нашим объектом, 
который между Семенов
ной, центральной усадьбой 
и Цыганово.

— Основные планы ва
шей мехколонны связаны 
с колхозом «Сибиряк». Это 
передовое хозяйство, но 
ведь оно не единственное 
в районе. Другие не будут 
в обиде?

•— Думаю, что нет. Лет 
пять назад мы сдали 1.200 
гектаров осушенных земель 
для колхозов «Россия» и 
имени X X II съезда КПСС, 
это Тарбыковские и Красно
ярские луга, польдер «Верх
ний луг». На этом польдере 
колхозные мелиораторы за 
один ' укос берут 7 тысяч 
центнеров. Могли бы и 
больше, да и не один раз 
косить. Ведь мало еще об
новить земли, приспособить 
их для машинной обра
ботки, надо еще и по-хо
зяйски распорядиться ими. 
А в районе сейчас нет та
кого колхоза, где бы на
ши мелиораторы не улуч
шали земли. Разрабаты
ваем мы и торфоместорож - 
дения. Я знаю все хозяй
ства района, их земли, их 
нужды. Уверен, что они 
могут выращивать более 
полновесные урожаи, неже
ли по 13 центнеров зерна 
с гектара •— это разве уро
жай?!

— Еще один вопрос, Вла
димир Лукьянович. Вы в 
свое время работали и 
трактористом, и бригади
ром, и механиком, и на
чальником участка, то есть 
прошли по всем ступеням 
до поста начальника мех- 
колонны.' И как с высоты 
этого опыта оцениваете 
внедрение в организацию 
труда мелиораторов це
ховой системы?

НА СНИМКЕ (сле
ва направо): М. И.
Ефремова, Н. Р. Кор
пусова, Р. Р. Иваш
кина.
Фото Е. Лисицына.

■—■ Эта система стабили
зировала работу механиза
торов. Если раньше мастер 
на объекте командовал 
всеми делами, то теперь он 
отвечает толвко непосред
ственно за соблюдение тех
нологии. Машины полно
стью в руках тех, кто на 
них трудится. Цех меха
низации позволяет более 
планово, продуманно экс
плуатировать технику. В 
результате такого четкого 
разграничения обязанно
стей повысилась ответст
венность каждого, а в. ито
ге — качество работ. Мы, 
например, сдаем все объек
ты в эксплуатацию с пер
вого предъявления и с 
оценкой «хорошо». Цеховая 
система как раз позволяет 
лучше организовать рабо
ту механизмов в зимнее 
время, сконцентрировать 
силы на ( одном объекте. 
Недостатком, возможно) 
является то, что в каждой 
бригаде по сути дела дол
жна быть вся необходимая 
техника, а набора машин 
не всегда хватает. Да и 
«мелкие» объекты для нас 
становятся как бы невы
годными.

— С какими планами вы 
вступаете в новый год, в 
новую пятилетку?

■— Во-первых, уже нын
че мы постараемся за зи
му выполнить около поло
вины годового объема ме
лиоративных работ. Это 
позволит нам сдавать объ
екты в срок и с более вы
соким качеством. За пяти
летку мы сдадим все пять 
очередей новых земель 
колхозу «Сибиряк». Освоим 
новые торфяники, чтобы 
помочь земледельцам по
высить плодородие земель. 
Укрепим свою базу. Будем 
строить и жилье. А глав
ная наша цель та же, что 
и у тружеников колхозов,— 
поднять продуктивность 
зырянских полей. На это 
нацеливает нас и проект 
ЦК КПСС к XXVI съезду 
партии.

С р ы в о в

не будет!
Мы, водители автообъеди

нения Томскстройтранс, не
посредственно связаны ' с 
каждой стройкой города. 
Именно от четкой работы 
транспорта в немалой степе
ни зависит обеспеченность 
строящихся объектов не
обходимыми материалами, 
деталями.

В частности, наша брига
да доставляет продукцию 
завода КПД на строитель
ство новых домов. Поэтому 
инициативу бригады Влади
мира Туманова. в нашем 
коллективе приняли, как 
говорится, близко к сердцу. 
На своем собрании мы об
судили все моменты и 
единогласно решили: при
нимаем эстафету, будем ра
ботать с гарантийным пас
портом.

В принципе мы готовы к 
такой форме организации 
труда. Производственные jj 
дела в бригаде идут хоро
шо. Люди привыкли тру
диться честно, добросове
стно. Каждый бережет и 
свое, и чужое рабочее в£>е- 
мя. В рейс неподготовлен
ным никто не выходит. На
ши машины всегда на ходу. 
Но, к сожалению, не все 
зависит от нас. Началом 
всего является завод. От то
го, с каким качеством изго
товлены плиты, панели, в 
каком ритме идет произ
водственный процесс, зави
сит и наша работа.

О связи с заводом как 
раз и говорили водители на 
общем собрании бригады. 
Если бы весь коллектив 
КПД принял на вооружение 
метод, по которому призы
вает трудиться В. Туманов, 
сколько бы проблем реши
лось! Ведь ясно же, что 
-именно завод во многом 
определяет ритм, задает 
тон в работе строителей.

К сожалению, пока толь
ко одна бригада----формов
щиков А. Обухова — от
кликнулась на почин ту- 
мановцев. Конечно, ей од
ной не под силу решение 
такой задачи. Если эта 
бригада будет трудиться, 
гарантируя качество, а 

| другие по-прежнему, то 
ожидаемого эффекта 'не по
лучится. Думаю, рабочим 
завода стоит серьезно по
дойти к инициативе мон
тажников. Призыв тума- 
новцев -— прежде всего к 
ним. Каждый участок за
вода КПД должен сказать 
свое одово.

Наш город меняется с 
каждым годом. Растут эта
жи новостроек, появляются 
новые микрорайоны. Мы 
все, кто строит жилье для 
томичей, просто обязаны 
работать, гарантируя каче
ство, чтобы каждый ново
сел ■ сказал в наш адрес 
добрые слова благодарно
сти. От имени водителей 
нашей бригады я заверяю, 
что по нашей вине срывов 
в строительном конвейере 
не будет.

А. ОСИПОВ,
бригадир водителей ав
тобазы № 3 объедине

ния Томскстройтранс.

Сборщицы этой брига-

МЕЛИОРАЦИЯ — КРУГЛЫЙ ГОД

С  о ж и д а н и е  ц е л е й
Годовой объем работ, выполняемых коллективом Зы

рянской ПМК-4 объединения Союзтомскмелиорация, в 
денежном выражении составляет около полутора мил
лионов рублей. Половину этих работ мелиораторы 
стремятся выполнить зимой. Так, они впервые в объ-

дренажных труб в зимних

Д ВОЛГОДОНСК

(Ростовская область)
На глубине два с полови

ной метра ниже уровня 
Цимлянского моря встрети
ли новый 1981 год строите
ли Ростовской атомной 
электростанции. В гигант
ском котловане на высоком 
берегу рукотворного * водо

хранилища рабочие треста 
«Волгодонскэнер г о с т р о й» 
забили первые буро-набив- 
ные сваи под фундамент 
реакторного отделения, вы
полнив полтора годовых 
плана по промышленному 
строительству на АЭС.

Эта стройка отнесена к 
числу важнейших в проек
те ЦК КПСС к XXVI съез
ду партии. Возводится Рос
товская АЭС по новому 
проекту, по которому созда
ются также такие крупней
шие энергетические объек
ты грядущей пятилетки, 
как Балаковская, Запорож
ская и другие атомные 
электростанции.

Д  ТУЛА
Идеологические планерки

вошли в практику пред
съездовской работы парт
кома Черепетской ГРЭС в

городе Суворове Тульской 
области. Они посвящены 
участию в массово-полити
ческой работе руководите
лей подразделений стан
ции. На планерке выступи
ли с сообщениями о разви
тии социалистического со
ревнования начальники
котлотурбикного и электри
ческого цехов. Партком 
одобрил их деятельность. 
Предусмотрены меры по 
усилению гласности сорев
нования. Опыт черепетских 
энергетиков распростра
няется в партийных орга
низациях области.

Д АЛМА-АТА

Сортовую муку отгрузил 
потребителям новый мель
ничный завод, принятый в 
эксплуатацию в Джамбуле

— центре крупной орошае
мой земледельческой зоны. 
Почти пять десятков пред
приятий промышленности 
действует 'в Казахстане, 
созданных за годы освое
ния целины. В одиннадца
той пятилетке в республи
ке предусматривается за
кончить * • реконструкцию 
всех крупных предприятий 
этой отрасли, построить 
еще новые мельничные за
воды.

Д МИНСК

Испытания гаммы стан
ков, которые принесут ти
шину в цехи мебельных 
фабрик, завершили бело
русские ученые. Новинки 
предназначены для обра
ботки древесностружечных 
плит. В агрегатах использо
ван метод ротационного ре

зания. Оснащенные лезвия
ми из сверхтвердого синте
тического материала, они 
работают в 20 раз произво
дительней существующих 
станков и почти не создают 
шума.

Д НАХОДКА
(Приморский край)
Мощные земснаряды,

бульдозеры, краны продви
нулись вдоль берега бухты 
Врангеля. Сегодня строите
ли треста «Дальморгидро- 
строй» приступили к соору
жению второй очереди 
крупнейшего в стране Во
сточного порта. В ближай
шие пять лет здесь будет 
возведено еще три контей
нерных терминала, ком
плексы для перегрузки ме
талла, зерна, угля.

(ТАСС).

з м о ж н о п
л л 5L К I и

Второй год на нашем ле
сопункте успешно применя
ется новая организация 
труда на вывозке — транс
портный комплекс. Дела 
заметно пошли в гору.. Во
дители у нас всегда хорошо 
работали, но случалось, что 
их усилия сводила на нет 
погрузка, подводили и до
роги. Теперь все, как гово
рится, в одних руках. А 
когда один хозяин, то и 
спрос выше.

Завершающий год пяти
летки стал памятным для 
коллектива. Неплохо потру
дились в декабре, перевы
полнив план более чем на 
2,5 тысячи кубометров. Са,- 
мых добрых слов заслужи
вают водители — мой на
парник Виктор Медведев, 
кавалер ордена Октябрь
ской Революции Анатолий 
Игнатов, Виктор Домаренок.

Надо отдать должное до
рожникам—водителю К-700 
Николаю Бородичу и буль
дозеристу Василию Рудыко. 
Они не только выровняли 
полотно дороги, но и про
делали разъезды, постоянно 
чистят подъездные пзгти к 
штабелям, трассу.

Без претензий работает 
звено челюстных погрузчи
ков. Нет равных на лесо
пункте оператору Герберту 
Дику. Умелый специалист 
строго следит за техникой. 
Недавно он один отгрузил 
за смену 878 кубометров. А 
после попенял мне: чего

же, говорит, еще рейс не 
сделал? Как р?з бы 900 ку
бометров было. Конечно, 
3,5 нормы за смену Ре_ 
кордный результат, но, 
чтобы достичь его, надо 
крепко поработать, знать 
свое дело в совершенстве.

Отлично работает наш 
механик Август Григорье
вич' Фишер. Он и специа
лист толковый, и хозяин 
заботливый. Любую полом
ку ликвидирует. Вот, 
думаешь, все, на прикол 
встал надолго. Нет, Август 
Григорьевич находит вы
ход. Одним словом, на сво
ем месте человек. Таких 
бы руководителей поболь
ше.

Поначалу не все верили в 
возможности объединенного 
коллектива. Считали — ни
чего не получится. Однако 
практика убедила всех, да
же маловеров. Дружба и 
взаимовыручка делают чу
деса. Взять недавний слу
чай, когда наша машина 
застряла в трясине. Ребята 
организовали помощь в 
считанные минуты. То же 
касается и других служб. 
'Контакты между людьми 
налажены.
■ (ЕС сожалению, не все по
лучается, как хотелось бы. 
Есть помехи, из-за которых 
наш комплекс дает боль
шие сбои. Например, подъ
ехали мы с Владимиром 
Дбашем на нижний склад, 
а к месту разгрузки под

кран К-305 никак не по
дойти. Все замусорено и за
метено снегом. Мне удалось 
развернуться и увезти лес 
к разделочным эстакадам, 
а товарищу пришлось про
сить трактор в лесхозе. Это 
ладно, соседи такие—выру
чили, а так бы стой'до ут
ра. Недоглядел мастер Л. Д. 
Цехановский. Его прямая 
вина. Никто не руководит 
лесопунктом в ночное вре
мя, а полагалось бы орга
низовать круглосуточную 
диспетчерскую службу.

Есть и другие организа
ционные просчеты. Не все 
ладно с заправкой. Дежур
ный трактор на лесовозной 
трассе нередко остается без 
горючего. Но самая боль
шая беда — отсутствие сле- 
сарей-ремонтников. Боль
шой ли, малый ремонт—де
лаем сами. Думаю, что все 
эти недостатки устранимы. 
Надо только, чтобы руково
дители лесопункта и ком
бината восприняли нашу 
критику по-деловому.

В свою очередь, . коллек
тив нашего комплекса ооя- 
зуется работать по-ударно- 
му. Выполним план двух 
месяцев к 23 февраля.

А. КАЗУСЬ, 
водитель лесовоза транс
портного комплекса Том
ского лесопункта Том
ского лесопромышленно

го комбината.-

НАШ СОВРЕМЕННИК

о о о г и  В л а д и н
Прикетье — родные места В. И. Хижняка. В Степа

новне он вырос, закончил десять классов. С 1965 года 
работает в Аслановском леспромхозе, награжден орде
ном Трудовой Славы III степени. Его бригада досрочно 
выполнила план и обязательство десятой пятилетки. Не
сколько лет Владимир Ильич был членом Верхнекет- 
ского райкома партии, сейчас — член бюро райкома 
КПСС.
Огромное заболоченное 

озеро рассекала пополам 
лесовозная трасса. Пройдя 
сквозь частокол низкорос
лых сосенок, груженые ма
шины вырывались на про
стор матовых снегов. Было 
жутковато видеть на зыб
ком ледяном панцире ухо
дящие вдаль многотонные 
махины.

•— А вот и бригадир, — 
представил В. И. Хижняка 
директор Икгузетского лес
промхоза Е. П. Немчинов.—■ 
Молодцы соседи, показали, 
как надо работать. С таки
ми помощниками обяза
тельно в срок управимся, 
весь лес с вахты Немагин 
Бор вывезем.

Из кабины лесовоза легко 
спустился невысокий, круг
лолицый, очень подвижный 
человек и охотно пояснил 
задачу бригады.

■— Тремя машинами за 
месяц тысяч пятнадцать 
вывезем и — домой. Асла- 
новский леспромхоз нынче 
не блещет на вывозке: вся 
надежда на наш транс
портный комплекс.

После этой мимолетной 
встречи на трассе мы ви
делись с Владимиром Иль
ичом, уже в Степановке, не 
один раз. Он рассказывал, 
как спасали лес на ингу- 
зетской вахте (только ас- 
лановцы сумели - вывезти 
20 из 90 тысяч кубометров), 
о внедрении бригадного 
подряда. Его волновали не
решенные проблемы лесо
заготовок, перспективы род
ного Аслановского леспром
хоза, некогда передового в 
объединении Томлеспром.

Нравилась его порази
тельная целеустремлен
ность. Получив задание для 
бригады, В. И. Хижняк на
стойчиво искал пути его 
выполнения не только во

время — • раньше срока. 
Так, первым в леспромхозе 
он предложил организовать 
транспортный комплекс. К 
освоению новой технологии 
аслановцы шли поэтапно. 
Внедрили экипажи, затем 
бригады. Но, чтобы совер
шить качественный скачок, 
требовался такой неугомон
ный человек, как Владимир 
Ильич Хижняк.

Как бригадир и член пар
тийной группы комплекса 
он не раз обращался к ад
министрации с просьбами 
помочь организовать работу 
нового подразделения. Не 
сразу нашла поддержку- 
инициатива рабочего-энту- 
зиаста. С большими поме
хами началась работа Бе
лоярского транспортного 
комплекса. Намертво зами
рали на трассах лесовозы, 
водители теряли целые 
смены, простаивая на по
грузке. Метели переметали 
дороги, подготовленные на
спех, не -  защищенные от 
ветров. Не справлялась с 
обязанностями ремонтная 
бригада. Но Владимир Иль
ич не терял уверенности: 
чувство нового, опыт рабо
ты с людьми (он несколько 
лет был секретарем пар
тийной организации транс
портного цеха) подсказы
вали, что прежде всего с 
помощью транспортного
комплекса можно улучшить 
вывозку.

Коммунист В. И. Хижняк 
сумел раньше многих по
нять: трудности роста пре
одолимы, именно транс
портный комплекс стано
вится сегодня главной точ
кой приложения сил, объе
динив по существу ^пред
ставителей всех служб лес
промхоза. Уяснил он и то, 
что в новых условиях при
вычные формы социали
стического соревнования
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должны выступать в не
сколько измененном виде. 
Однако, чтобы вовлечь в 
соревнование всех работни
ков—от водителей до меха
низаторов' и поваров, мало 
лишь одного материального 
стимулирования. Нужен
четкий ' и регулярный учет 
сделанного каждым состав
ным звеном комплекса, 
гласность достижений, мо
ральное поощрение самых 
лучших работников.

Между тем в леспромхозе 
на первых порах продол
жали действовать по ста
ринке. Председатель рабо
чего комитета Б. С. Кивач 
совершенно не интересовал
ся делами комплекса. С по
мощью коммунистов парт
группы ' комплекса В. И. 
Хижняк сумел улучшить
информацию о ходе сорев
нования между звеньями
комплекса, добился свое
временного подведения ито
гов.

Следующим этапом со
вершенствования работы 
комплекса стало освоение 
бригадного хозрасчета на 
вывозке. Договор на под
ряд, заключенный с адми
нистрацией на доставку
определенного объема леса 
из штабёлей, еще больше 
сплотил людей, помог в
значительной мере преодо
леть отношение руководите
лей леспромхоза к вахто
вому методу, как к чему-то 
второстепенному, несущест
венному.

Показательна организа- j 
ция вывозки леса с вахто
вого участка Ломаный Бор. 
В нынешнем году транс
портный комплекс, в кото
ром . трудится бригадир 
В. И. Хижняк, первым в 
объединении выполнил
свой договор на подряд. На 
первом этапе работы (до 14 
декабря) вывезено с вахты 
20 тысяч кубометров дре
весины. Свою задачу води
тели выполнили в срок. В 
постановлении бюро обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа аслановский ком
плекс признан победителем 

. социалистического соревно
вания за* ноябрь.

— Творческий человек, 
настоящий коммунист,—ха
рактеризует В. И. Хижняка 
директор предприятия А. А. 
Бондырев. Он — потомст
венный лесозаготовитель, 
образец современного рабо
чего. При ' всей занятости 
учится заочно в Томском 
лесотехникуме.

Богат передовыми рабо
чими Аслановский лес
промхоз. Рядом с В. И. 
Хижняком трудятся изве
стные всей области брига
диры механизированных 
бригад А. М. Филимонов, 
депутат областного Совета 
В. В. Жгунов, Н. М. Воро
нов.

Сейчас аслановский ком
плекс один из лучших в 
объединении: из запаса вы
везено только в декабре 
около четырех тысяч кубо
метров леса сверх плана. 
Намечено выполнить план 
двух месяцев к открытию 
XXV I съезда Коммунисти- 
чекой партии. Новые лесо
возные трассы ждзгт В. И. 
Хижняка, делегата состояв
шейся недавно в Томске 
областной партийной кон
ференции.

В. ФЕДОРОВ.
Фото М. Гладуша.
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О бсуж даем  проект Ц К  КПСС 
к X X V I  с ъ е з д у  п а р т и и П ланы  п а р ти и -п л а н ы  народа

В обстановке высокого политического и 
трудового подъема страна готовится к XXVI 
съезду КПСС., Это показывает ход обсужде
ния проекта Основных направлений экономи
ческого и социального развития СССР на 
предстоящую пятилетку и на период до 1 9 9 0  
года. Особое значение придается ускорению 
научно-технического прогресса, повышению 
эффективности производства, решению про
довольственной проблемы, увеличению выпу
ска товаров народного потребления, жилищ
ному строительству.

(И з выступления Л. И. Бреж нева по Цент
ральному хелевидению и Всесоюзному радио 
31 декабря 1980 г.).

С л о в о
строи тел ей

В КОЛЛЕКТИВАХ СТРОИТЕЛЕЙ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ОБСУЖДЕНИЕ ПРОЕКТА ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕ
НИЙ РАЗВИТИЯ СТРАНЫ. ЭТОМУ БЫЛО ПОСВЯ
ЩЕНО ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ СУ-16 ДСК.

Основной объем жилья в 
Томске вводит домострои
тельный комбинат. И на 
всех этих домах работают 
отделочники из СУ-16. В 
11-й пятилетке перед ними 
стоят большие задачи. Если 
в 1980 году ДСК ввел 144 
тысячи квадратных метров 
жилья, то нынче необходи
мо ввести уже более 200 
'.тысяч, а к концу пятилет
ки выйти на рубеж в 300 
тысяч квадратных метров.

Секретарь п а р т б ю р о  
СУ-16 А. Я. Бендер подроб
но рассмотрел пункты Ос
новных направлений, свя
занные со строительством.

В 11-й пятилетке пре
дусматривается повышение 
уровня индустриализации 
производства и степени за
водской готовности строи- 
■тельных конструкций и де
талей, расширение выпуска 
новых эффективных кон

струкций, говорил он. Что 
касается нас, отделочни

ков, то надо прямо ска
зать: мы недостаточно тре
бовательны к работникам 
завода КПД. Принимаем у 
них плохо смонтированные 
изделия, полуфабрикаты. А 
ведь если детали будут 
• полностью изготовлены в 
цехах, на стройках не ста
нет громадных непроизво
дительных затрат. Полно- 
сборность — один из основ
ных резервов в нашей ра
боте.

Поэтому предлагаю в раз
деле VII «Капитальное 
строительство» фразу «По
высить уровень индустриа
лизации строительного про
изводства и степень завод
ской готовности строитель
ных конструкций и дета
лей...» дать в следующей 
редакции: «Повысить уро
вень индустриализации
строительного производства, 
выпускать строительные 
конструкции и детали в 
полной заводской готовно
сти».

В СУ-16 есть и евби 
внутренние резервы повы
шения производительности 
труда. Один из них — со
вершенствование бригадно
го подряда. Эта работа ве
дется в управлении недо
статочно. Подтверждение 
тому — срывы еженедель
ных совещаний по подряду. 
Бригадиры, не видя под
держки инженерных служб, 
просто не являются на со
вещания.

Или возьмем средства

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

малой механизации. В про
екте подчеркивается, что 
необходимо улучшать снаб
жение строек этими сред
ствами. Мастер О. П. Саби
това в своем выступлений 
прямо заявила, что у отде
лочников еще много ручно
го труда. Это мешает по
вышать производительность.

Актуальность этого воп
роса еще и в том, что среди 
отделочников большинство 
— женщины. О. П. Сабито
ва внесла ряд предложений, 
направленных на сокраще
ние ручного труда на строй
ках города.

Условия труда и быта. 
Они неразрывно связаны. 
Что же делается в этом 
направлении в СУ-16? 
Создано звено по переобо
рудованию списанных трол
лейбусов под бытовые по
мещения. В этом году все 
восемь отделочных бригад 
будут обеспечены такими 
передвижными бытовками.

ДСК планирует ввести 
собственный дом на 432 
квартиры, детский комби
нат и спортивную базу с 
плавательные бассейном. 
Предусмотрено также рас
ширение базы отдыха, сто
ловой.

Отделочники СУ-16 из
вестны своими трудовыми 
достижениями. К примеру, 
бригада М. Б. Сироткиной. 
В минувшем году на счету 
этого коллектива — более 
400 квартир.

— Но, конечно же, это не 
предел, — сказала М. Б. 
Сироткина. — Надо строить 
еще больше. На это наце- 

.ливает проект Основных 
направлений, который мы 
обсудили в б р и г а д е .  
Строить больше и качест
венней. Мы идем навстречу 
XXVI съезду партии. В эти 
дни каждый должен тру
диться с полной отдачей. 
Обязательство нашей брига
ды: квартальный план — к 
15 февраля.

Готовит трудовые подар
ки съезду и другой коллек
тив отделочников, который 
возглавляет А. П. Рожкова. 
Разнообразны адреса, где 
трудились отделочницы.
Микрорайоны Каштак, Но
вый, город Стрежевой, по
селки Светлый, Нелюбино. 
И все дома сданы с оцен
кой «хорошо» с первого 
предъявления. Бригада Ан
ны Петровны Рожковой ра
ботает уже в счет апреля.

Е. ТЫРНОВ.

ПЕРЕСЕВ ХУЖЕ НЕДОСЕВА
Как видно из редакционной почты, обсуждение проек

та Основных направлений экономического и социального 
развития страны вызвало у томичей повышенный инте
рес к проблемам узлового характера, от которых зависит 
успешное решение задач одиннадцатой пятилетки. Не 
исключение такая важная отрасль, как сельское хозяй
ство.

Публикуемая ниже (по мнению редакции, не бесспор
ная) статья, несомненно, привлечет внимание сельских 
специалистов, работающих над повышением эффектив
ности земледелия.

Работники сельского хо
зяйства знают, что полега
ние хлебов — настоящий 
бич для земледелия. Поле
гание хлебов приводит к 
дополнительным экономи
ческим затратам, связан
ным с дооборудованием и 
переоборудованием убороч
ной техники, дополнитель
ным расходом горючего, к 
снижению норм выработки 
на уборке урожая и зна
чительному недобору зерна.

Полегание хлебов объяс
няют по-разному: одни об
виняют погоду, другие уве
ряют, что из-за возросшего 
плодородия почвы выращи
ваемые культуры не могут 
устоять на тонких, слабых 
стебельках, нужны новые 
сорта с коротким и устой
чивым стеблем. Короче, на
ходят такие причины, ко
торые бы позволили агро
номам хозяйств и сельско
хозяйственных органов
умыть руки и сказать, что 
в полегании хлебов «мы не 
виноваты».

А на самом деле винова
ты. Виноваты в том, что на

посеве зерновых формально 
применяют рекомендован
ную еще в 40-е годы норму 
высева 6—7 миллионов
всхожих семян на гектар. 
При такой густоте посева 
на одном квадратном метре 
взойдет 600—700 растений. 
Средняя площадь питания 
для каждого из них соста
вит 14—16 кв. см. Это близ
ко к оптимальным услови
ям. Но зерновые культуры, 
особенно озимые, способны 
к кущению. Коэффициент 
кущения при нормальных 
условиях на массовых по
севах колеблется в преде
лах 2—3. И тогда на одном 
квадратном метре выраста
ет 1.500—2.000 стеблей. Это 
уже ненормально. Для 
каждого стебля приходится 
только 5—6 кв. см. Зерно
вым не хватает света, они 
будут тянуться и стано
виться неустойчивыми, а 
при наступлении дождей и 
ветра полягут.

При посеве до трех мил
лионов всхожих зерен (по
ловинная норма) на одном 
квадратном метре взойдет

300 растений. Для каждого 
из них площадь питания 
будет равна в среднем 33 
кв. см, это уже хорошо. С 
учетом кущения на ^этой 
площади вырастет куст из 
трех стеблей. Света доста
точно. Растения будут ус
тойчивы против полегания 
и способны обеспечить в 
условиях нашей области до 
35—40 центнеров (без учета 
потерь) зерна с гектара.

В подтверждение сказан
ного приведу несколько 
примеров.

Во время моей работы 
агрономом (с 1927-i,o по 1931 
год) в Алтайском крае я 
не наблюдал полегания 
хлебов. Сеяли тогда кре
стьяне яровую пшеницу
«кубанку» (местное назва
ние), «горденформс» и  «ноэ» 
по о—6 пудов на десятину 
(72—88 килограммов на
гектар), а собирали по 200— 
250 пудов (30—38 центнеров 
с гектара).

Призер второй. В Аси- 
новском районе в колхозе 
«Борец» (дер. Большежи
рово), готовясь к посеву 
озимой ржи осенью 1949 
года, допустили ошибку 
при установлении нормы 
высева. Вместо рекомендуе
мых в то время 130 кило
граммов на гектар на 100 
гектарах посеяли до 92 ки+ 
лограммов. Председатель 
колхоза, боясь наказания, 
скрыл эту ошибку. И толь
ко в начале лета 1950 года,

в хорошем состоянии, рас
сказал о своей ошибке. К 
началу уборки во многих 
колхозах- озимая рожь ча
стично полегла (в конце 
июля были грозы с силь
ным ветром), в колхозе же 
«Борец» полегания не бы
ло. Намолот зерна со всей 
площади ' составил по 28 
центнеров с гектара. Ни в 
одном колхозе района та
кого урожая озимой ржи не 
было.

Третий пример из опыта 
последних лет. Директора 
совхоза «Тучковский» Мос-„ 
ковской области В. А. Сур
гутского (по образованию 
агроном) также волновал 
вопрос, почему полегают 
хлеба. Он прочел в одном 
журнале, что на Кубани 
звеньевой — Герой Социа
листического Труда В. Пер- 
вицкий провел многолетний 
опыт,: высевал до трех мил
лионов семян на гектар, а 
собирал до 80 центнеров с 
гектара. Хлеба не полегали, 
развивались мощные кусты 
по 5—6 стеблей.

Весной 1980 года В. А. 
Сургутский заложил в сов
хозе опыт с нормой высева 
овса. Половину поля в 70 
гектаров засеял по тради
ционной норме 5,5—6 мил
лионов семян, а другую по
ловину — по 2,7 миллиона. 
Результат: на первой по
ловине собрали по 16 цент
неров с гектара (наблюда
лась полеглостй овса), а со 
второй — по 29 центнеров.

Этих примеров, наверное, 
достаточно, чтобы было над 
чем подумать агрономам 
колхозов и совхозов, а так
же сельскохозяйственных 
органов области.

72 совхоза областного уп
равления сельского хозяй
ства в своих промфинпла
нах на 1980 год на всю 
площадь зерновых запла
нировали израсходовать
74,8 тысячи тонн зерна, или 
по 316 килограммов на гек
тар. Фактически (по годово
му отчету) на каждый гек
тар посева зерновых куль
тур в 1979 году израсходо
вали по 345 килограммов.

За последние годы куль
тура земледелия значитель
но изменилась. Улучшилась 
обработка почвы, вносится 
большое количество мине
ральных и органических 
удобрений, повысилось'пло
дородие почвы, успешно ве
дется борьба с вредителями 
и сорняками. Неизменной 
только остается норма вы
сева •—• 6—7 миллионов зе
рен на гектар. И это при
носит большой вред сель
скому хозяйству. Колхозы 
и совхозы области на из
лишне высеянных семенах 
теряют ежегодно 30—40 
тысяч тонн зерна, которые 
в свою очередь способству
ют снижению сбора урожая 
(полегание). Понятно, что 
перейти на норму высева, в 
два раза меньшую «тради
ционной», страшновато. Но 
пусть в каждом колхозе и 
совхозе агрономы заложат 
опыт на площади 25—30 
гектаров. Они убедятся, что 
пересев хуже недосева.

А. СИЛЬЧЕНКО, 
агроном-экономист.

г. Томск.когда посевы озимом были

м и н !....... .................................................................................................................................................................................
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СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ
В З А И М О О Т Н О Ш Е Н И Я

В п р о е кт е  О с н о в н ы х  н а п р а в л е н и й  р а з в и т и я  СССР на  т е 
к у щ у ю  п я т и л е т к у  с та в и тс я  за д а ча  п о в ы ш е н и я  н а д е ж н о с т и  
э л е кт р о с н а б ж е н и я  н а р о д н о го  х о з я й с т в а .

Ц е н тр а л ь н ы е  э л е кт р и ч е с к и е  се ти  — о д но  из п е р е д о в ы х  
п р е д п р и я т и й  р а й о н н о го  у п р а в л е н и я  Т о м с кэ н е р го . В став  на 
т р у д о в у ю  в а х т у  в ч е с ть  X X V I съ е зд а  КПС С, к о л л е к ти в  обес
п е ч и в а е т  н а д е ж н о е  с н а б ж е н и е  э н е р ги е й  п р е д п р и я т и й  п р о 
м ы ш л е н н о с т и  и с е л ь с к о го  х о з я й с т в а .

О тл и ч н о , с в ы с о ки м  к а ч е с т в о м  т р у д и т с я  н а  этом  п р е д 
п р и я т и и  б р и га д а  по  р е м о н т у  тр а н с ф о р м а т о р о в  во гл а ве  с 
А. И. Т в а р д о в с ки м .

НА С Н И М КЕ  (слева н а п р а в о  в н и ж н е м  ряду)*, ч л е н ы  б р и га 
ды В, В. Ш м е л е в , В. С. У ш ко в , м асте р  у ч а с т к а  В. М. П ере 
гу д о в ; в е р х н и й  ряд  — б р и га д и р  А. И. Т в а р д о в с к и й , В. С. Ш а 
та л и н .

Фото Б. Некрасова.

НАУКА

Сама процедура контроля проста..
«На основе использования достижений науки и тех

ники ...развивать производство сверхчистых, полупровод
никовых, сверхпроводящих, новых полимерных и ком
позиционных материалов и изделий из них с комплек
сом заданных свойств...».

(Из проекта Ц К  КПСС к XXVI съезду  партии).

В Сибирском физико-тех
ническом институте им. ака
демика В. Д. Кузнецова под 
руководством профессора 
А. С. Петрова и старшего 
научного сотрудника Ю. В. 
Медведева создан новый 
перспективный метод кон
троля параметров полупро
водниковых материалов. 
Наш нештатный корреспон
дент встретился с одним из 
руководителей разработки 
и задал ему ряд вопросов.

— Юрий Васильевич, ка
кие потребности народного 
хозяйства обусловили появ
ление вашего метода?

— Можно без преувели
чения сказать, что основу 
современной микроэлектро
ники составляют различ
ные полупроводниковые
приборы, в частности, инте
гральные схемы. Для изго
товления этих приборов ис
пользуют полупроводнико

вые слитки, технология по
лучения которых дорого
стоящая, сложна и не все
гда обеспечивает высокое 
качество материала. Под 
качеством здесь понимается 
степень однородности пара
метров слитка. До настоя
щего времени не было при
боров, позволяющих кон
тролировать эту однород
ность. В результате значи
тельная часть дорогостоя
щего слитка шла в отходы. 
Цель наших работ и заклю
чалась в создании метода 
контроля параметров мате
риалов, который позволил 
бы значительно повышать 
выход полупроводниковых 
приборов на единицу объе
ма ^сходного сырья.

— ’ По-видимому, были 
принципиальные трудности 
в разработке такого кон
троля?

— Да, трудности' были.

Главной из них, пожалуй, 
являлась необходимость
фиксировать дефекты од
нородности малого объема 
или, как говорят специали
сты, необходимость обеспе
чить высокое пространст
венное разрешение контро
ля. В нашем методе высо
кое пространственное раз
решение (порядка десятых 
долей миллиметра) дости
гается путем воздействия 
на контролируемый мате
риал пятном электромаг
нитного поля малого. разме
ра. Пятно создается' с по
мощью специально разра
ботанных сверхвысокоча
стотных резонаторов. Сама 
же процедура контроля 
чрезвычайно проста. Кон
тролируемый образец пере
мещается относительно от
верстия в резонаторе, и 
по изменению резонанса 
судят об однородности ма
териала.

— Каков экономический 
эффект вашего метода?

— Наш метод реализован 
в виде группы приборов, 
внедренных в ряде учреж
дений страны, в частности

в Объединенном институте 
ядерных. исследований в 
Дубне, Институте физики 
АН СССР, на Запорожском 
титано-магниевом комбина
те. Использование там на
ших приборов позволяет 
увеличить выход продук
ции на единицу объема 
сырья, что экономит в год 
150 тысяч рублей. Один из 
приборов контроля ИПК-1, 
автором которого является 
В. Б. Ахманаев, демонстри
ровался на ВДНХ и награ
жден серебряной и бронзо
вой медалями. СФТИ имеет 
уже 'несколько десятков за
просов на прибор. Остается 
только сожалеть, что, не
смотря на наши многочис
ленные усилия, до настоя
щего времени не нашлось 
предприятия, которое бы 
взялось за серийное произ
водство прибора.

•— И в  заключение не
сколько слов о ваших пла
нах.
. — Работаем над дальней

шим повышением точности 
и автоматизации процесса 
контроля.

А. ДМИТРИЕНКО.

Проектом ЦК КПСС к 
XXVI съезду особо выделе
но на предстоящее десяти
летие развитие воздушного 
транспорта в районах Севе
ра, Сибири и Дальнего Во
стока.

Эти районы бурно разви
вались в десятой пятилетке, 
но еще больший размах ра
бот предстоит в будущем — 
особенно в разведке, добыче 
и переработке нефти и га
за. Взять богатства северо- 
запада Сибири немыслимо 
без авиации. Хорошо пони
мая это, коллектив Колпа- 
шевского авиапредприятия 
уделяет большое внимание 
мерам, повышающим эф
фективность эксплуатации 
техники. Всего лишь не
сколько примеров. Эксплуа
тируется новая бетонная 
полоса в Колпашевском 
порту, оборудован новый 
аэропорт в Белом Яре. В 
ноябре у нас начала рабо
тать радиолокационная си
стема посадки, вдвое 
уменьшившая зависимость 
от погодных условий.

Но успешная работа 
авиаторов зависит и от 
взаим'оотношений с заказ
чиками, которых у нас не
мало. Это в основном 
предприятия нефтяной, га
зовой, лесной промышлен
ности, разведчики недр. На
ши взаимоотношения долж
ны строиться и на договор
ных началах, и на хорошо 
поставленном планирова
нии.

Естественно, важна рав
номерная загрузка по меся
цам, временам года. Прихо
дится учитывать (такой 
подход оправдан) и сезон
ность. Потребность в авиа
ции возрастает, когда не
возможно использовать ав
тотранспорт и особенно, 
когда уходят на зимний от
стой речные суда.

При планировании эти 
особенности мало учитыва
ются, что зависит от наших 
заказчиков. Они через свои 
министерства подают годо
вые заявки в наше и вроде 
бы учитывают климатиче
ские и географические осо
бенности районов работ. А 
потом выясняется, что вы

деленные лимиты не ооес- 
печивают выполнение про
изводственной программы 
заказчика. Мы, к примеру, 
сталкиваемся с тем, что не 
учтены удаленность от ме
ста работ, перелеты на за
правку самолетов, и верто
летов. Авиация использует
ся не по-хозяйски, допус
каются рейсы не с полной 
загрузкой аппаратов.

В таком положении ока
залась нынче Колпашев- 
ская нефтеразведочная эк
спедиция. Плановое время 
эксплуатации авиации ис
черпано, а производствен
ное задание еще не выпол
нено. Или такой факт. Ле
том представители экспе
диции жаловались на недо
статок вертолетов. Тогда 
мы организовали их работу 
в две смены. Оказались не
состоятельными сами за
казчики — они недоволь
ны ранними вылетами и 
поздним окончанием поле
тов.

Иная, картина во взаимо
отношениях с геофизиче
ским трестом. Традицион
но мы заключаем с ним 
договор о содружестве и 

.оказываем тресту помощь в 
аэросейсмических исследо
ваниях и подготовке сей
смических профилей. Надо 
подчеркнуть, партийная ор
ганизация геофизиков стро
го контролирует выполне
ние взаимных обязательств. 
К сожалению, таких отно
шений не выработалось с 
другими нашими заказчи
ками. А без этого невоз
можна слаженная работа.

Эффективность примене
ния авиации зависит и от 
хозяйского использования 
таких самолетов, как АН.-2. 
Ведь час его эксплуатации 
почти в шесть раз дешевле, 
чем, скажем, вертолета 
МИ-8. Правда, у заказчика 
появляются дополнитель
ные хлопоты по оборудова
нию и содержанию поса
дочных площадок. Но, как 
говорится, игра стоит свеч. 
Такую выгоду понимают в 
Васюганской экспедиции и 
геофизики. Они зимой ис
пользуют самолеты.

Исходя из сказанного,

вполне очевидно, что в 
проекте Основных направ
лений экономического и со
циального развития СССР 
на 1981—1985 годы и на пе
риод до 1990 года правомер
ной будет приблизительно 
такая формулировка:
«Осуществить меры по со
вершенствованию взаимоот
ношений между предприя
тиями авиации и заказчи
ками на договорных нача
лах, исходя из планов со
ответствующих мини
стерств».

Есть возможность усо
вершенствовать эти взаи
моотношения, не дожидаясь 
решений вышестоящих ор
ганов. Так, очень помог 
бы единый диспетчерский 
пункт предприятий нефтя
ной и газодобыв^ощей прог 
мышленности — нужно ре
шить, кто создаст его. Та
кой пункт позволит учиты
вать интересы всех заказ
чиков отрасли, а может 
быть, и нескольких отрас
лей.

Что же получается сей
час? В районе Пудино ра
ботают Колпашевская и 
В а с ю  г а й с к а я  нефте
разведочные экспедиции. 
Тамошний аэропорт при
надлежит Томскому авиа
предприятию. Столкнулись 
интересы нескольких орга
низаций. Здесь, в Пудино, 
принимаются, например, 
самолеты только Томского 
авиапредприятия. Из Кол- 
пашева везут вахту на бу
ровую, а из Среднего Ва- 
сюгана идет пустой верто
лет за вахтой на соседнюю 
буровую, принадлежащую 
другой экспедиции.

По-иному дело поставле
но в объединении Томлес- 
пром. Здесь один диспетчер 
координирует нужды всех 
леспромхозов. В результате 
число эксплуатируемых
вертолетов сократилось по
чти вдвое.

Упорядочение эксплуата
ции техники позволит со
кратить до минимума про
стои техники на ремонте, 
подготовку ее вести равно
мерно. Ведь сейчас на ре
монтах теряются тысячи 
суток. А это—невыполнен
ные работы) потери в до
ставке грузов, обеспечении 
предприятий, осваивающих 
богатства севера области.

А. ФЕДОРЧЕНКО,
командир подразделе
ния Колпашевского ор
дена Трудового Красно
го Знамени объединен
ного авиапредприятия.

С т р о к и  

из писем
Десятая пятилетка будет 

памятной, для нашей брига
ды. Дважды, в 1978 и 1979 
годах, мы выходили побе
дителями по Минлеспрому 
СССР, а с заданием пяти 
лет справились за четыре 
года. Приятно, оглянувшись 
на пройденный путь, отме
тить, что поработали от 
души.

Весь нынешний год мы 
отгружали лес в счет 11-й 
пятилетки. Результатом
также довольны: отправ
лен,о более 61 тысячи кубо
метров, годовой план вы- 

.полнен на 140 процентов.
Обсуждая проект ЦК 

КПСС к XXVI съезду Ком
мунистической партии, мы 
с особым вниманием изу
чили раздел, касающийся 
лесной, целлюлозно-бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промышленности. Там, 
в частности, с к а з а н о :1 
«Обеспечить дальнейшее 
развитие лесозаготовитель
ной промышленности, осна
стить предприятия высоко
производительными маши
нами для лесозаготовок и 
дорожного строительства». 
Нам бы хотелось дополнить 
этот пункт следующими 
словами: «...и для отгрузки
готовой продукции».

Дело в том, что погрузоч
ная техника на комбинате 
морально устарела, не 
хватает малой механиза
ции. Аналогичная обстанов
ка и на других комбинатах -.' 
объединения Томлеспром.

А. МАТВЕЕВ, 
бригадир погрузочной 
бригады Томского лесо
промышленного комби
ната, кавалер ордена 
Трудового Красного 

Знамени.
* * *

В проекте - ЦК КПСС 
очень верно подчеркнуто, 
что успешная работа нашей 
экономики зависит от обес
печения ее энергетически
ми ресурсами. Для этого
предприятия энергетики 
должны располагать ста
бильными кадрами. <3г 
умения, опыта, профессио
нализма зависит дело. А 
они приходят со временем. 
Нужны годы, чтобы овла
деть специальностью, по
лучить знания, опираясь на 
которые, можно и дальше 
двигаться вперед. Поэтому- , , 
мы считаем, что в flopjggg
менте ЦК КПСС должна * 
быть запись: «Предусмот
реть меры по материально
му стимулированию работ
ников энергетической отра
сли за долговременный бе
зупречный труд, за стаж 
работы в отрасли».

А. СИДОРОВ, 
старший мастер Том

ской ГРЭС-И.

В пятом разделе проекта 
«Основных направлений 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1981—1985 годы и на период 
до 1990 года» говорится о 
необходимости более пол
ного удовлетворения спроса 
населения на продукты пи
тания. Немалую роль игра
ют в них мясные продукты.

Всю жизнь я прожил в 
деревне. Много лет прора
ботал в совхозе «Красное 
знамя», ухаживал за круп
ным рогатым скотом. И 
дома держу скотину. И вот 
что я хочу отметить: если 
у индивидуальных владель
цев новорожденные телята 
гибнут в редких случаях, 
то на фермах наблюдается 
большой падеж молодняка.. 
Не хватает заботы и вни
мания со стороны живот- 
новодов, Не отвечают тре
бованиям условия содержа
ния скота и т. д.

Я предложил бы в таких 
хозяйствах, где .заранее яс
но, что1 предотвратить па
деж молодняка нельзя, пе
редавать часть телят сель
ским жителям для выра
щивания. На каких услови
ях — договориться нетруд
но. Выгода была бы обоюд-

И. ШУЛЕПОВ,
житель с. Семилужки.

Томский район.

В Н Е Д Р Я Т Ь  В  П Р А К Т И К У  П Р О Е К Т И Р О В А Н И Я
Конференц-зал Томского 

отделения института Тепло- 
электропроект в этот вечер 
был переполнен. На откры
том партийном собрании 
обсуждался проект ЦК 
КПСС к XXVI съезду пар
тии. »

— Изучая этот документ, 
— сказал в своем докладе 
директор отделения П. И. 
Новиков, — воочию видишь 
заботу нашей партии о бла
ге народа.

— В проекте ЦК КПСС,— 
отметил главный инженер 
проекта А. И. Прончатов, —- 
предполагается ввести в 
действие п р о и з в о л ' твенные 
мощности * Томского нефте

химического комбината. 
Поскольку ТНХК будет 
иметь 6 пусковых комплек
сов, а котельная может обе
спечить теплом и энергией 
только 3, то необходимо в 
ближайшее время начать 
проектирование ТЭЦ для 
ТНХК.

— Пуск агрегатов Хара- 
"норской ГРЭС в Читинской' 
области намечен на 1984 — 
1985 годы, — сказал на
чальник отдела комплекс
ного . проектирования А. И. 
Захаров. — Нашему . кол
лективу надо выдать про
ектной техдокументации на 
67 мт-лл-пйов рублей для 
этого объекта. Это ответст

венная и важная задача. 
Стройка включена в число 
важнейших, предусмотрен
ных проектом ЦК КПСС.
_ Наше детище—Гусино-

озерская ГРЭС в Бурятии 
также в числе важнейших 
объектов, предусмотренных 
проектом ЦК КПСС, — на
чал свое выступление А. С. 
Емелин, главный инженер - 
проекта. — Наш коллектив 
примет» все меры к тому, 
чтобы выполнить все зада
ния по Гусиноозерской 
ГРЭС.

— В проекте ЦК КПСС в 
разделе «Охрана природы» 
записано, что необходимо 
исключить сбросы загряз
ненных стоков в водоемы,—

говорит заместитель на
чальника сектора водопро
вода и канализации И. Л. 
Ассельборн. — Необходимо 
внедрять в практику проек
тирования бессточные стан
ции, думать об экономии 
водных ресурсов страны. 
Нам необходимо предусмат
ривать в проектах макси
мальную очистку дымовых 
газов электростанций.

Открытое партийное соб
рание единодушно одобрило 
проект ЦК КПСС к XXVI 
съезду партии и постанови
ло принять его .в качестве 
основного документа при 
планировании работы на 
11-ю пятилетку.

В. КЛЕШДОВ.

\
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2. Пономарев
О нем можно ска'зать, 

что в огне горел — не сго
рел, в воде тонул — не уто
нул, Каких происшествий с 
ним только не было! На 
удивленье крепок неуем
ный этот человек. И если 
кому-то нужен эталон си
биряка, то вот он: Анато
лий Степанович Пономарев.

Живет Анатолий Степа
нович в Леботере — боль
шом и аккуратном селе. 
Здесь его корни. Родился 
перед войной, в семье кол
хозников. (Тогда в Леботе
ре насчитывалось до пяти 
колхозов!). В свой срок от
служил в армии, на Кам
чатке. Вернувшись домой, 
он первым делом поступил 
в Колпашевское училище 
механизации. Большинство 
деревенских парней туда 
шли. Вот и нынешний уп
равляющий Леботерским 
отделением Савелий ' Влади
мирович Демьянов там же 
учился. Многие прошли 
«колпашевскую академию».

В деревне он делал то 
же, что и все его сверст
ники,—пахал ' землю, косил 
траву, убирал хлеба, зимой 
лес заготавливал. Но уже 
с мальчишеских лет выде
лялся особой хваткой, сно
ровкой, притягательностью 
вожака. Недаром его сна

чала назначили бригадиром 
полеводческой бригады, а 
затем — тракторной. Он и 
сейчас работает бригадиром. 
Под его началом — больше 
полусотни механизаторов. 
Сила!

Но и дел невпроворот. Не 
только сев, сенокос, уборка, 
ремонт техники и вывозка 
удобрений на поля, за что, 
безусловно, отвечает брига
да, но и других забот пол
но. Взять хотя бы такую — 
обеспечение жителей Лебо- 
тера дровами и сеном. 
Ведь в деревне насчиты
вается около тысячи чело
век, причем половина из 
них пенсионеры. К каждо
му двору, которых 240, на
до подвезти и сено, и те 
же дрова. Кто это делает? 
Конечно, механизаторы.
Хоть в Леботере и есть ло
шади, даже в личных дво
рах, но кто же нынче по
едет на них, скажем, за 
дровами? Подавай трактор.

А ферма!.. В общем-то 
весь Леботер работает на 
нее. Почти все, что растет 
на полях и лугах, идет ко
ровам. Правда, и обижаться 
на это нельзя. Леботер и 
славен прежде всего высо
кой продуктивностью скота. 
И за прошлый год каждая 
из семисот коров на его 
комплексе дала по 3.300 ки

лограммов молока. Вряд ли 
кто еще из северных жи
вотноводов может похва
литься такой цифрой. Но 
ведь молоко-то у коровы на 
языке... И бригада Понома
рева за прошлое лето одно
го сена поставила более 
1.200 тонн. Да еще хлеба 
убрали и успели зябь под
нять на двух с половиной 
тысячах гектаров.

Не только корма нужны 
ферме. Сколько хлопот с ее 
механизмами! А, между 
прочим, когда в совхозе 
всерьез, принялись за ком
плексную механизацию 
ферм, то в Леботере именно 
Пономарева назначили на 
комплекс механиком. Обо
рудование для корморазда- 
чи и навозоудаления, стой
ловые рамы, автопоилки — 
все это Пономарев со свои
ми товарищами устанавли
вал «собственноручно».
Три года они орудовали на 
ферме, превращая ее в 
комплекс, сами порой изо
бретая и изготовляя целые 
конструкции.

— И не' жалели цемента 
на фундаменты. Основа
тельно все делали. А тут 
доярки захотели, чтобы к 
каждому проходу, где стоят 
коровы, была проведена 
горячая вода. Теперь это в 
порядке вещей, а тогда бы
ло в новость. Ну, я и за это 
взялся, — вспоминает Ана
толий Степанович. — Все 
вроде сделал как следует. 
Осталось с проводами разо
браться, последнюю муфту 
соединить — и вдруг то
ком пробило! Хорошо, я в 
галошах был... Но' вскрик
нул так, что коровы замы
чали, — смеется он теперь.

Да, он не раз оказывал
ся на грани риска. Но это 
не от бесшабашности или 
ухарства. Он, коммунист, 
всегда берется за самое 
трудное и сложное. А по
рядок любит, как никто 
другой. Брат ли, сват ли, 
но вышел на работу — не 
жди от него поблажек. И 
если кто из механизаторов 
нарушит дисциплину, вы
пьет, так Пономарев прямо 
с поля прогонит домой. 
Пусть даже трактор будет 
стоять или комбайн — про

гонит! И только пешком. 
Хоть за двадцать километ
ров от дома .— все равно, 
пешком. И механизаторы 
на эту меру (не говоря уже 
о лишении премий) не оби
жаются. Бывали случаи, 
что провинившегося пеше
хода догонит попутный 
транспорт — не сядет. Пой
дет, как приказано... Таков 
авторитет бригадира, вера в 
его справедливость.

Под стать бр-'гадиру его 
помощники — Петр Кирил
лович Жмыхов и заведую
щий ремонтными мастер
скими Анатолий Митрофа
нович Королевич. Тоже ма
стера-самоучки. Как говорит 
в шутку Пономарев, на них 
на всех троих приходится 
семнадцать кл_ссов — сред
няя школа и институт... 
Вместе они мозгуют над 
каждым механизмом, и то 
одно переделают, то другое 
усовершенствуют. Вот, на
пример, новой сцепки для 
боронования и на один се
зон не хватает. И они все в 
ней заменили, поставили 
«свои» ступицы и втулки. 
Сцепкам износа не стало. 
Каждая железка идет в де
ло. Ведь неизвестно, до
ждешься, нет ли из сель
хозтехники нужной детали, 
а дело горит — вот и начи
нают сами конструировать, 
реставрировать, клепать и 
варить.

— Мы не ездим на цен
тральную усадьбу совхоза 
за каждой гайкой, — гово
рит Пономарев. — Выруча
ют наши леботерские Кули
бины.

Так называет бригадир 
токаря -Николая Васильеви
ча Глазунова и кузнеца 
Андрея Трофимовича Боль- 
хина. Первый покрутит ми
нут пять деталь, там кре
стик поставит, там — па
лочку, . а смотришь — лю
бую резьбу нарежет. И куз
нец выдаст деталь не хуже 
заводской.

Пономарев любит этих 
людей, любит и рассказы
вать о них, потому что и 
сам—творческая душа. Не 
раз премировали его за ра
ционализаторство.

— Но не подумайте, что 
мы от нечего делать за

нимаемся разными пере
делками, — предостерегает 
он. — Нужда заставляет. 
Плохо еще с запчастями, а 
технике работать надо. На 
наших же' полях крепкие 
нужны иашины.

Да, здешняя земля краси
ва для прогулок, но трудна 
для работы. То овраг, то 
лес, то болото... И хоть 
клочками, обрывками, но 
одной только пашни около 
пяти тысяч гектаров. Па
хать такие поля тяжело, а 
косить, жать на них еще 
сложнее, да и сено возить 
по оврагам не просто.

—- Они виртуозы, наши 
механизаторы, — не удер
живается от похвалы По
номарев, — Девятов, Барсу
ков, Таразанов, Лысков, 
Иринин, Лобков, Башков... 
А Виктор и Сергей Вольхи- 
ны, сыновья кузнеца! Им 
бы кожевниковские или 
томские поля — никто бы 
не угнался!

В эти дни леботерские 
механизаторы, организовав 
отряд плодородия, вывозят 
на поля органику. План 
четвертого квартала прош
лого года перевыполнили. 
И намерены нынче сделать 
больше, чем когда-либо. На 
своих скудных землях они 
стараются получить хоро
ший урожай. А ‘ еще техни
ку надо отремонтировать в 
срок, и сено из-за реки до
стать... Полно забот у бри
гадира. И все-таки... Ну, ни 
дня не может этот человек 
без нового увлечения, без 
выдумки.

— Видели у нашей шко
лы снежный городок? — 
поинтересовался , у меня 
управляющий Демьянов. — 
Это его, Пономарева, затея. 
Он всегда перед Новым го
дом для ребятишек теремки 
делает... Еще рыбалкой ув
лекается. А недавно еще 
удивил — всю жизнь ку
рил, а тут взял и бросил... 
С интересом живет чело
век.

Пономарев, присутство
вавший при этом разгово
ре, рассмеялся, соглашаясь:

— А я не люблю, когда 
неинтересно.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

В «КРАСНОМ ЗНАМЕ
НИ» -12 сентября 
1980 года были опу

бликованы материалы рей
да печати, народного кон- 
трсгдя и госавтоинспек- 
ции под заголовком «В 
личных целях». Участники 
рейда столкнулись с много
численными случаями ис
пользования государствен
ного автотранспорта в лич
ных целях. Так, на мичу
ринские участки шоферы 
везут стройматериалы, на
воз, мебель. Причем, как

правило, без своевременно 
оформленной оплаты за 
пользование автомобилем.

После публикации ре
зультатов рейда в област
ной комитет народного 
контроля стали приходить 
сообщения о мерах, приня
тых в отношении любите
лей поживиться за чужой 
счет. В большинстве орга
низаций, где работают за
держанные рейдовой брига
дой водители, прошли соб
рания. Нарушители были 
осуждены своими товари
щами, Статья «В личных 
целях» была обсуждена во 
всех,1 автобазах и автоко
лоннах объединения Томск- 
стройтранс. Как сообщил 
директор объединения Н. Ф. 
Кулешов, приказом -по ав
тобазе № 3 водители А. А. 
Домме, П. Ф. Барсуков и 
В. А. Почекутов, использо
вавшие доверенные им ав
томашины в личных целях, 
привлечены к администра
тивной ответственности.
Механику автобазы .№ 1
А. В. Куцу объявлен вы
говор. Все они лишены ча
сти премиальных.

Вот что говорил на ра
бочем собрании шофер ав
токолонны № 1 автобазы 
№ 1 Томскстройтранса
Юч В. Ворожбицкий:

— У меня в голове не 
укладывается, как можно 
на государственном автомо
биле ездить по личным де
лам в рабочее время. Авто
мобиль должен в это вре
мя приносить пользу госу
дарству. Никак нельзя 
примириться и с такими 
фактами, когда автомаши
на используется в целях 
наживы — встречаются 
еще водители, занимаю
щиеся «продажей» навоза 
мичуринцам. Таких нужно 
сузить товарищеским су
дом. •

Должным образом от
реагировали на выступле
ние газеты и в других ор
ганизациях. Так, на общем 
собрании коллектива УПТК 
треста То.млесгтрой был 
объявлен выговор водителю 
В. Пирумову, задержанно
му в рабочее время на ми

чуринских участках в рай
оне Предтеченска. За ис
пользование автомашины, 
принадлежащей областной 
детской больнице, в лич
ных целях получил вы
говор А. К. Маевский.
Строгое общественное пори
цание вынесли на общем 
собрании водители авто
транспортного предприятия 
Союзтомскмелиораций шо
феру Н. П. Точило, кйторый 
на автомобиле МАЗ-503 во
зил траву для личного ско
та. '

Два водителя — Г. А. Го
рохов из автобазы № 8 уп
равления Химстрой, «про
дававший» мичуринцам на
воз, и А. В. Пущин из ав
токолонны А"» 1974, органи
зовавший сбор стеклопосу
ды у населения, наказаны 
комиссией по разбору гру
бых нарушений правил до
рожного движения госавто- 
инспекции.

Об эффективности при
нятых мер говорит и такой 
факт. Спустя полтора меся
ца после первого был про
веден еще один рейд печа
ти. народного контроля и 
автоинспекции. Так вот: 
среди задержанных води
телей, ездивших без оплаты 
по своим делам, не было ни 
одного ’ из тех организаций, 
в которые были направле
ны представления по ре
зультатам первого рейда. 
Как видно, обсуждение на
рушителей на рабочих соб
раниях и административ
ные меры помогли.

К сожалению, во многих 
организациях, видимо, счи
тали, что у них кет случа
ев злоупотребления слу
жебным транспортом. Меж
ду тем проверка их выяви
ла.

В районе мичуринских 
участков между станциями 
Богашево и Каштак во вре
мя второго рейда было за
держано восемь водителей. 
Шофер-инструктор учебного 
комбината Томского терри
ториального управления 
строительства А. И. Бабо- 

,шин на автомашине
№ 56-02 ТОЕ привез на 
свой участок пиломатериа
лы и бетонные подушки. В 
путевом листе у Вабошйна 
значилось: «практическое
вождение». д а, хорошень
кий пример «практического 
вождения» преподал солид
ный инструктор ёздившему 
с ним молодому курсанту!

Так же. без оплаты и во
преки записям в путевых 
листах, использовали* в лич
ных целях автомобили В. А. 
Микуцкий из строительного 
управления № 4 (44-02
ТОР), Г. Ф. Грязев с элек

тролампового завода, (33-90 
ТОЖ).

Водитель фургона 55-59 * 
ТОН В. Д. Киселев из обл- 
бытуправления пользовал
ся доверенным ему автомо
билем весьма своеобразно. 
Пьяный почти до бесчув
ствия, он катал своего не
трезвого дружка по Кола- 
ровскому тракту. По счаст
ливой случайности автомо
биль заглох недалеко от по
ста ГАИ, иначе непременно 
произошла бы авария. Пу

тевой лист был выписан по 
всей форме, и задание там 
было указано такое: «Езда
по городу».

Шофер Березовской сель
хозтехники И. Г. Петров на 
КАМаЗе должен был в 
день рейда, согласно зада
нию, перевозить ' пиломате
риалы. Но его задержали 
в районе поселка Заварзи- 
но, куда он приехал за 
двумя мешками капусты.

Среди водителей,' оказав
шихся в неурочное время 
на мичуринских участках, 
были и, так сказать, нару
шители поневоле. Их пос
лали туда с поручениями 
непосредственные началь
ники. Водитель А. М. Пет
ров из объединения «Кон
тур» на УАЗе-469 03-89 ТОО 
перевозил для своего на
чальника В. Д. Нефедова 
оконные рамы. Оплаты за 
это никакой не было. Шо
фер Аркашов из совхоза 
«Мирный» приехал на ми
чуринский за картошкой 
для директора совхоза 
Н. М. Бокача.

С. А. Клепиков, шофер 
специализированного про
изводственного комбината 
по торговой технике, дол
жен был перевозить на вез
деходе 51-91 ТОН специа
листов по ремонту холо
дильных установок. Однако 
вместо специалистов он 
привез на мичуринский 
участок супругу своего ру
ководителя А. Г. Мендель- 
баума. Можно спросить та
ких руководителей: а как 
же они собираются наво
дить порядок в использо
вании государственного ав
тотранспорта, если сами по
дают пример прямо проти
воположный?

Обо всех злоупотреблени
ях, установленных участни
ками второго рейда, было

сообщено в организации, 
где работают задержанные 
водители. Судя по ответам, 
присланным в областной 
комитет народного контро
ля, в этих коллективах про
ведена воспитательная ра
бота, виновные наказаны. 
Строго предупрежден за 
самовольное использование 
машины А. И. Бабошин из 
учебного ' комбината ТТУС, 
получил выговор за поезд
ку на мичуринский участок 
без соответствующего офор
мления документов шофер 
Томской мебельно-зеркаль
ной фабрики С. В. Елгин. 
Водитель хозрасчетного 
участка строительно-мон
тажного треста ВПО Тю- 
меньгазп{юм Н. И. Солда- 
тенко, переправивший за
пись в путевом листе и из
менивший маршрут движе
ния, получил строгий вы
говор.

Правда, кое-кто из руко
водителей попытался отде
латься отпиской. В своем 
ответе директор электро
лампового завода В. С. Ми
хайлов констатирует: «Ус
тановлено, что автомашина 
33-90 ТОЖ, управляемая 
Г. Ф. Грязевым, была выде
лена диспетчером транс
портного цеха к концу ра
бочего дня обществу мичу
ринцев для доставки мате
риалов». Но нет никаких 
комментариев по поводу 
необходимости оформле
ния путевого листа, оплаты 
за услуги. Никто не разре
шал пользоваться мичурин
скому обществу автотран
спортом бесплатно, хотя бы 
и «к концу рабочего дня».

Итоги двух рейдов свиде
тельствуют, что в ряде ор
ганизаций до сих пор нет 
надлежащего контроля за 
использованием служебного 
автотранспорта в личных 
целях. Это приводит к 
злоупотреблениям. Зача
стую руководители пред
приятий закрывают глаза 
на эти недостатки, а неко
торые и сами не прочь 
прокатиться на мичурин
ский за государственный 
счет.

Необходимо решительно 
пресекать практику разба
заривания государственных 
ресурсов, шире привлекать 
к борьбе с рвачеством об
щественность. Руководите
лям предприятий и орга
низаций следует создать 
возможность для законного 
использования автотранс
порта с предварительной 
оплатой за услуги.

Нельзя забывать, что бес
контрольность создает усло
вия для хищения социали
стической собственности, 
организации «левых пере
возок». Томскому гориспол
кому следовало бы принять 
меры по упорядочению до
ставки на мичуринские 
участки удобрений и строй
материалов. Чтобы это де
лалось в централизованном 
порядке по доступным на
селению ценам.

« В о р о в с к а я

о х о т а »  .

Факты, изложенные в 
корреспонденции «Воров
ская охота» (9 октября), 
полностью подтвердились. 
Они обсуждены на рабочих 
собраниях радиорелейных 
станций №№ 3, 4, 5, Стре- 
жевекого цеха Томской 
эксплуатационно - техниче
ской конторы связи. Ви
новные лишены премии. 
Издан' приказ по конторе 
связи, согласно котброму 
категорически запрещает
ся хранение на вахтовых 
станциях незарегистриро
ванного огнестрельного
оружия и орудий охот
ничьего промысла, содер
жание собак вне вольеров. 
Определены меры по. конт
ролю за наличием оружия 
на вахтовых станциях. Для 
рабочих всего цеха прочи
тана лекция «Охрана окру
жающей среды и недр 
земли — долг каждого 
советского гражданина».

4 П. ЧЕХОВ,
н а ч а л ь н и к  Томской 
эксплуатационно - тех
нической конторы свя

зи.

« К а к  з ^ м а  
катит в гл а за »

Корреспонденция «Как 
зима катит в глаза», опуб
ликованная 12. ноября, об
суждена на собрании уча
щихся, проживающих в 
общежитии по улице Усо
ва, 21/1. Факты, изложен
ные в корреспонденции, 
полностью подтвердились. 
Собрание осудило психо
логию иждивенческого от
ношения к общежитию. 
Заместителю директора по 
хозяйственной части и ку
раторам общежития пору
чено оказать учащимся 
конкретную помощь в бла
гоустройстве общежития.

В. МЕЛЬНИЧЕНКО, 
директор музучилища.

* * *
Корреспонденция «Как 

зима катит в глаза» об
суждена на педагогическом 
совете медицинского учи
лища и собрании жильцов 
общежития по улице Усо
ва, 21/1. Приняты меры: 
утеплены окна и балкон
ные двери, завершено ос
текление окон, с обслужи
вающим персоналом про
веден инструктаж о регу
лировке подачи тепла.

П. ЗАРЕКОБСКИЙ„
заместитель заведую
щего облздравотделом.

В рейде принимали участие:
А. НЮХАЛОВ — инспектор областного комитета 
народного контроля; Т. ЖУРАВЛЕВА — председа
тель Кировского районного комитета народного 
контроля; Н, ЗАВЬЯЛОВ — сотрудник ГАИ; В. ФЕ- 
ФЕЛОВ — наш корр.

ПС ДЭР Об Е НА МИЧУРИНСКИЙ
РЕЙД ПЕЧАТИ, НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 
И Г О С А В Т О И Н С П Е К Ц И И

УБЕДИТЕЛЬНЫЕ
БУДАПЕШТ. Какие рубе

жи были достигнуты за ис
текший период в области 
научно-технического со
трудничества Венгрии со 
странами СЭВ, и в частно
сти с Советским Союзом? С 
этим вопросом корреспон
дент ТАСС обратился к 
председателю Государствен
ного комитета по техниче
скому развитию Д. Секеру.

Для венгерского народно
го хозяйства, сказал он, 
экономическое и научно- 
техническое сотрудничество 
со странами СЭВ, и прежде 
всего с Советским Союзом, 
имеет первостепенное зна
чение. Благодаря участию в 
осуществлении широкой 
программы социалистиче
ской экономической инте
грации мы оказались в со
стоянии раздвинуть рамки

экономического развития 
страны, связанные со срав
нительно небольшими раз
мерами страны и узостью ее 
внутреннего рынка. Сотруд
ничество со странами СЭВ 
позволяет Венгрии удовлет
ворять постоянно растущие 
потребности народного хо
зяйства в сырье, энергии, 
машинах и оборудовании.

В то же время страны 
СЭВ представляют для вен
герского экспорта постоян
но расширяющийся рынок 
сбыта, который позволяет 
организовать производство 
крупными партиями и на 
длительный срок. Стабиль
ность экономических связей 
позволяет республике ус
пешно решать задачи со
вершенствования структуры 
производства, повышения 
качества изделий.

Ф АКТ!
В нынешней пятилетке 

Венгрия поставит Советско
му Союзу 32 тыс. автобусов, 
154 тыс. задних мостов для 
автобусов и троллейбусов, 
почти на .300 млн. рублей 
электронно - вычислитель
ной техники и более чем на 
300 млн. рублей различного 
оборудования для связи. 
Стоимость венгерских ле
карств, экспортируемых в 
СССР, достигла 600 млн. 
рублей.

Советско-венгерское со
трудничество, сказал в за
ключение . Д. Секер, убеди
тельно доказало жизнеспо
собность социалистической 
экономической интегра
ции. Оно и в новой пяти
летке станет мобилизующей 
силой в нашей общей ра
боте, в развитии экономики 
двух братских стран.

К в о п р о с у  об а м е р и к а н с к и х  з а л о ж н и к а х
ТЕГЕРАН. Иранское ра

дио выступило с коммента
рием по проблеме амери
канских заложников, обви
няемых в шпионаже, в ко
тором, в частности, гово
рится, что затяжка амери
канской стороной положи
тельного ответа заставит 
Иран занять более враж
дебную позицию, в резуль
тате чего заложники пред
станут перед судом. В со
ответствии с исламскими 
законами суд над заложни
ками может привести к 
вынесению им смертного 
приговора по обвинению в 
шпионаже. Проведение это
го судебного процесса, гово
рится в комментарии, разо
блачит вмешательство аме
риканского империализма в 
дела других стран. Посоль
ства США за рубежом 
столкнутся с большими 
трудностями, поскольку эти 
посольства являются цент

рами заговоров и шпиона
жа. Честь и репутация 
Америки будут опорочены 
сильнее* чем когда бы то 
ни было.

ВАШИНГТОН. Предста
витель госдепартамента,
выступая на пресс-конфе
ренции, назвал коммента
рий иранского радио «вы
зывающим беспокойство».

Касаясь вопроса об удов
летворении финансовых
претензий Ирана, предста
витель госдепартамента
утверждал, что это связано 

»с многочисленными труд
ностями, которые вряд ли 
удастся разрешить в корот
кий период времени.

ПАРИЖ. По сообщению 
Франс Пресс, председатель 
верховного суда Ирана Бе- 
хешти, которого парламент 
назначил ответственным за 
выполнение его решений, 
заявил на пресс-конферен
ции, что не намерен отсту
пать ни по одному из четы

рех требований, выдвину
тых парламентом в  качест
ве условий освобождения 
заложников.

Как известно, Иран ' тре
бует, чтобы США дали обя
зательство не вмешивать
ся в его внутренние дела, 
сняли . запрет с иранских 
активов в сумме от 8 до 13 
миллиардов долларов, «за
мороженных» в американ
ских банках, отменяли все 
судебные иски и другие 
претензии американских 
фирм и частных граждан к 
Ирану, возбужденные после 
возникновения конфликта, 
и возвратили Ирану богат
ства, награбленные шахом 
и его семьей и вывезенные 
за границу.

Требование к Соединен
ным Штатам предоставить 
гарантии невмешательства 
во внутренние дела Ирана 
Бехешти охарактеризовал 
как «наиболее важное из 
всех».

Мрачные перспективы в 
области экономической по
литики ФРГ вырисовыва
ются .на 1981 год. Безрабо
тица, инфляция, промыш
ленный спад, предсказывае
мые ведущими экономиста- 
мии и официальным Бон
ном, свидетельствуют о 
том, что ФРГ, как и ее 
партнеры по «Общему рын
ку», вступает в полосу оче
редного кризиса.

Согласно оценкам феде
рального правительства, в

будущем году армия запад
ногерманских безработ
ных превысит 1,1 миллио
на человек. «Кандидатами» 
уже сегодня могут быть 
названы рабочие концерна 
«Хеш» — одного из круп
нейших в металлургиче-. 
ской промышленности стра
ны. Стараясь избавиться от 
своих трудностей за счет 
трудящихся, предпринима
тели сокращают производ
ство и приступают к мас
совым увольнениям. На

'заводах концерна останут
ся без работы несколько 
десятков тысяч человек.

Реальная угроза быть вы 
брошенными на улицу, на
висшая над сталеварами 
Рура, сплачивает их на ре
шительную борьбу против 
произвола хозяев, в защи
ту права на труд.

НА СНИМКЕ: металлурги 
во время массовой манифе
стации в Дортмунде.

(Фотохроника ТАСС).

Злонамеренная пропагандистекая «утка»
ПАРИЖ. Еще одно сооб

щение информационного 
агентства Франс Пресс! 
(АФП) о событии, якобьТ 
происшедшем в Афгани
стане, разоблачено как зло
намеренная пропагандист
ская выдумка, не имеющая 
ничего общего с действи- 
гельным положением ве
щей.

Несколько дней назад это 
агентство со ссылкой на 
пакистанские источники
объявило, будто замести
тель премьер-министра и 
министр юстиции Афгани
стана Абдул Рашид Арь- 
нн «бежал из страны». Та
кого рода «новость» была 
сразу же подхвачена той 
частью средств массовой 
информации на Западе, 
которая упорно специали

зируется на распростране
нии материалов, единствен
ная цель которых — иска
зить положение, сложив
шееся сейчас в Афганиста
не.

Однако и на этот раз ав
торы сообщения, которое, 
как отмечает сегодня газе
та «Юманите», было «про
верено» в министерстве 
информации и радиовеща
ния Пакистана, с позором 
провалились. 31 декабря 
вечером Абдул Рашид 
Арьян появился на экра
нах афганского ' телевиде
ния. Отвечая на вопросы 
журналистов, заместитель 
премьер-министра назвал 
сообщение о «побеге» «сме
хотворными слухами» и 
«самым низкопробным вы
мыслом».

Он подчеркнул, что реак
ционная пропаганда систе
матически распространяет 
ложь об Афганистане и его 
руководителях.

Бросается в глаза, ’что 
это далеко не единствен
ный случай, когда сообще
ния АФП о тех или иных 
сенсационных «событиях» 
в Афганистане оказывают
ся обычной пропагандист
ской «уткогй».

Как пишет «Юманите», в 
действительности налицо 
еще одно подтверждение 
того, что определенная 
часть * органов информации 
на Западе упорно : продол
жает кампанию, которую 
нельзя охарактеризовать 
иначе, как одурманивание 
читателей и слушателей.

ПОМОГАЮТ КОНТРРЕВОЛЮЦИОНЕРАМ
БЕЙРУТ. Находящиеся в 

Каире главари афганских 
контрреволюционеров полу
чили «подарки» ст египет
ского президента Садата — 
пулеметы . и пистолеты
египетского производства.

Ранее Садат обещал «по
жертвовать» афганской
контрреволюции 1,5 мил
лиона долларов, а также

увеличить поставки ору
жия, военного снаряжения 
и финансовой помощи 
недобитым бандитам, сею
щим смерть и разрушения 
на афганской земле.

Одновременно средства 
массовой информации
Египта с благословения 
властей продолжают раз
жигать' антисоветскую и

антиафганскую пропаган
ду, представляя в искажен
ном и лживом виде поло
жение в ДРА и политику 
Советского Союза в отно
шении стран Среднего и 
Ближнего Востока.

В Каире проходит оче
редной антиафганский
спектакль — так называе
мая «неделя солидарности» 
с реакционными силами, 
выступающими против аф- 
ганскогЬ народа.
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Стал коммунистом
Прозвучал сигнал отбоя, 

и над военным городком 
сгустилась тишина, нару
шаемая лишь рокотом 
движка да комариным 
писком морзянки, доносив
шимся с передающего 
центра. И вдруг сквозь 
дрему Сергей почувство
вал: что-то случилось!
Как-то немо стало вокруг. 
Потом до сознания дошло, 
что не слышно движка, 
значит, молчит и радио
станция.

Сергей уже оделся, ког
да перед ним появился 
рядовой Каримов.

— Понимаете, в се1 нор
мально было, работал, как 
часы, и вдруг напряже
ние стало падать, а потом 
движок заглох.

Направились к радио
станции. Сергей осмотрел 
мотор.

— Ослабли пластинки на 
реостате, от этого и упа
ло напряжение. Теперь по
рядок, заводи...

Щелкнула заводная руч
ка. Движок чихнул раз, 
другой и залился веселым 
треском.
, — Спасибо, — сказал Ка

римов.
— Чего там, — отозвал

ся Сергей. — Лучше дай 
закурить, да пойду на дру
гую станцию, может, и там 
не ладится.

Вспыхнул огонек спички, 
послышались шаги и рас
таяли. И е н о в ь  только 
движок нарушал тишину 
начинавшегося утра.

Строй солдат повора
чивает в автопарк связи
стов. Идет, взвод «мастеро
вых», как их цопросту на
зывают радисты.

— Дневальный, подни
мите шлагбаум! — подает 
голос направляющий.
Строй по команде останав
ливается у входа в мастер
скую. Воинов привел стар
ший сержант Сергей Семе
нов — заместитель коман
дира взвода.

— А сейчас, — Семенов 
смотрит на часы, — всём 
по своим местам. — Он от
крывает дверь, но вдруг,

словно о чем-то вспомнив, 
оборачивается и 'подзыва
ет к себе высокого худо
щавого парня.

— Рядовой Ткач!
— Я, товарищ старший 

сержант!
— Вы проверили вчера 

передатчик на радиостан
ции Каримова?

— Так точно, проверил. 
Все нормально.

— Хорошо, идите.
Так начался рабочий 

день у старшего . сержанта 
Семенова. С утра и до ве
чера, как обычно, возился 
он с аппаратурой. Паял, 
проверял надежность бло
ков, устранял неисправно
сти. С полной ответствен
ностью относится он к 
своему делу.

Много хорошего можно 
услышать в его адрес от 
радистов.
. Бывший слесарь Томско
го подшипникового завода 
Сергей Семенов ■— гордость 
подразделения. Его грудь 
украшают четыре знака 
солдатской доблести.

Недавно в жизни Сергея 
произошло очень важное 
событие: он стал кандида
том в члены КПСС.

— Ну что, генацвали, 
приняли? — спросил сер
жант Саидзе, когда Сер
гей вышел из ленинской 
комнаты.

— Приняли, — ответил 
Семенов. Он никак не мог 
справиться с волнением: то 
поправлял ремень, то одер
гивал и без того аккурат
но заправленную гимна
стерку.

■— Поздравляю, — пожал 
ему руку Саидзе, — зна
чит, теперь коммунист.

— Значит, так, ■— под
твердил Семенов.

Поздравить командира 
собрался весь взвод. Сол
даты разделяли его ■ ра
дость. А вскоре старший 
сержант Семенов вместе с 
подчиненными решили
преподнести съезду партии 
хороший подарок — заслу
жить звание отличного 
взвода.

В. МУРОМЦЕВ, 
подполковник.

РЕПЛИКА П е д а г о г и к а  н а и з н а н к у

З а с л у ж е н н ы м  у в а ж е н и е м  п о л ь з у е т с я  в к о л л е к т и в е  п е д а го 
го в  Т и м и о я з е в с к о й  с р е д н е й  ш к о л ы  к а н д и д а т  в ч л е н ы  КПСС 
Н ад е ж д а  А л е кс а н д р о в н а  Ш у м и л о в а . О на п р е п о д а е т  р у с с ки м  
я з ы к  и л и т е р а т у р у .

К о л л е к т и в  оназал  ей в ы с о ко е  д о в е р и е , и зб р а в  д е п у та то м  
п о с е л ко в о го  С овета  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в .

• Фото Н. Митикасова.

Когда в , магазин поселка 
Кузовлево Томского района 
пришли молоденькие про
давщицы, то заведующая 
Т. Е. Струй начала тяжело 
вздыхать:

—Уж шибко юные, — 
приговаривала она. — Ниче
гошеньки не понимают. 
Пока научишь, сколько во
ды утечет...

Но поскольку у Татьяны 
Егоровны был особый дар, 
то молодые продавщицы 
быстро научились расто
ропно взвешивать продук
ты, производить в уме ра
счеты с покупателями. 
Правда, не всегда ^точные, 
отчего в письменной, а по- 
рой в устной форме стали 
появляться жалобы.

— Не нравится, девчата, 
мне ваша работа, — через 
месяц откровенно ■ призна
лась заведующая. — Нет у 
вас хватки. Чего это вы на 
копейки позарились, а руб
ли меж пальцев пропуска
ете. Давайте-ка начнем 
учиться. Перво-наперво^ от
ложите в сторону прейску
рант. В него пусть народ-, 
ные контролеры, да инс
пектора разные глядят. Ви
дите сколько народа за 
сахаром к нам ходит? Вот 
и пользуйтесь моментом.

Ученицы Н. Гудина и

иевник в КЛУБЕ КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ

От авторов XVI века до 
современных композиторов 
— таков диапазон произве
дений, прозвучавших на 
очередном камерном вечере 
в Доме ученых. Программу 
открыл камерный оркестр 
музыкального училища поз 
управлением известного со- 
листа-виолончелиста фи
лармонии В. Максимова. Он 
Исполнил Третий концерт 
выдающегося представителя 
русского классицизма XVIII 
века Д. Бортнянского. Вслед 
за этим прозвучала яркая, 
сочная по колориту пре
людия из Бразильской ба- 
хианы № 1 Э. Вила Лобоса

и острохарактерная прелю
дия Д. Шостаковича.

Романтическая музыка 
была представлена Первой 
кларнетовой сонатой И. 
Брамса (М. Воронов, Е. 
Ганцевич). Тепло приняли 
слушатели третью часть 
знаменитого фортепьянного 
трио № 7 Л. Бетховена
(С. Зеленкин, В. Максимов, 
Е. Ганцевич).

Удачно вписалось в про
грамму выступление ан
самбля старинной музыки, 
который исполнил произве
дения английских и фран
цузских авторов XVI века. 
Изящна, светла и благо
звучна музыка Ф. Э. Баха 
— крупного представителя 
предклассической эпохи.

Его- несколько трио-сонат 
для кларнета, фагота и 
фортепьяно удачно испол
нили М. Воронов, Н. Сафо
нов и Е. Ганцевич. ■-

Успешно выступила на 
вечере солистка филармо
нии С. Кравченко с фраг
ментами из «Русской тет
ради» ленинградского ком
позитора ■ В. Гаврилина.

Заключило программу
выступление с т р у н н о г о  
квартета филармонии (С. 
Зеленкин, В. Королев, П. 
Шатный, В. Максимов), ис
полнившего ; произведения 
А. Дворжака и Д. Шоста
ковича.

В. Шорникова оказались на 
редкость смекалистыми. На 
лету все хватали. Быстро 
продали они 1.900 килограм
мов сахара по завышенной 
цене. И тут же разделили 
поровну, естественно, не за
быв свою наставницу.

Неизвестно, сколько бы 
времени они так действова
ли, если бы не работники 
ОБХСС, вовремя схватив
шие талантливых учениц 
за руку. Вместе с их нас
тавницей.

Слухи о «добром» покро
вителе молодежи быстро 
разнеслись по Томску. 
Главный инженер Томского 
пивзавода Ю. Тельдяков 
внимательно изучил опыт 
заведующей магазином
Струй.

— Умеет жить, ■— сказал 
он и подал заявление на 
имя директора . Ю. Ефим- 
кина, в котором просил 
строить личный гараж... 
из материалов предприя
тия.

•—■ Пожалуйста, — сказал 
директор Ефимкин и в ле
вом углу размашисто на
писал: «Разрешить».

Правда, возводить объект 
главный инженер не сразу 
стал. На другой день он 
подал еще одно заявление, 
упрашивая главного .архи
тектора города позволить 
строительство рядом с за
водом. Но то ли жилые 
девятиэтажки из-за гаража 
не захотел архитектор сно
сить, то ли по другой при
чине, только в просьбе 
Тельдякову было отказано.

— Ах, так! — обиделся 
главный инженер и... зало
жил фундамент личного

гаража прямо на террито
рии самого предприятия.
— Тут для меня, — приго
варивал он, — архитектор 
не указ.

На глазах сотен рабочих 
росло незаконное сооруже
ние — демонстрировалась 
педагогика с размахом. Вот, 
мол, какой я начальник. 
Что • хочу — то и ворочу.

Не подумайте, что глав
ный инженер бесплатно 
брал материалы для собст
венного гаража. Боже упа-

- си! Он платил. За четыре 
сотни кирпича щедро бро
сил на стол бухгалтера..) 
четыре рубля. До сих пор 
рабочие завода ломают го
лову, как начальнику уда
лось построить каменное 
сооружение за 1 двадцать 
рублей.

У капитана милиции 
Крровского РОВД Томска 
В. Виноградова хранятся 
целые тома 'подобных 
«учебников по педагогике».

На предприятиях и в не
которых торговых учреж
дениях сквозь пальцы 
смотрят на такую «учебу». 
Здесь все еще процветает 
атмосфера всепрощенства. 
На сигналы райотделов ми
лиции приходят «грозные» 
ответы: такой-то «строго
указано». Или еще более 
жесткий ответ: «поставлено
на вид». И попробуй дога
дайся, как это поставлено 
на вид. Будто мошеннику 
или мошеннице до сих пор 
было невдомек, что запус
кать руку в государствен
ный карман, а тем более 
обучать этому молодежь, 
не рекомендуется.

А. ПИВОВАРОВ.

старшин
С. ШИФРИС, 

преподаватель 
университета.

Р А З О М К Н У Т Ы Й  к р у г
ЮМОРИСТИЧЕСКИЙ РАССКАЗ ....................................................

На площадку к окну сна
чала выходил Недовесоз из 
планового, потом Лесниц- 
кий из бюро рационализа
ции, их сменяли , сразу 
двое: Бобков и Дымоходов
из отдела главного механи
ка, за ними следовали мы 
с Гоготиным из отдела 
снабжения, за нами Попы- 
хин из техотдела, за ним 
Иткин и Савчук из отдела 
капитального строительст
ва, а после них, на свой 
Еторой круг, снова выходил 
Недовесов. Этот порядок 
никто не нарушал без ува
жительной причины. Из 
распахнутой форточки с 
девяти утра до шести вече
ра торжествующим фимиа
мом клубился сизый дым, 
возвещая округе, что живы 
еще курилки.

Иногда не выдерживал 
соблазна покурить наш 
управляющий Михаил Пет
рович.

— Ну и садите вы не
щадно! — говаривал он и 
затягивался не с обычной 
начальствующей , медли
тельностью. а подстраива
ясь к нашим торопливым 
деловым затяжкам. — Кон
чали бы вы, товарищи, с 
этой отравой. Ведь , сколько 
она уносит .. здоровья, энер
гии. А время?

— Пробовали бросать, да, 
видно, слабаки, характера 
нам не хватит, — подаянно 
отвечали мы управляюще
му и тоже с отвращением 
затягивались.

— Вот если бы пример с 
кого. Пример -— это сила,— 
не очень тонко намекали 
мы.

■— Будет вам пример! Вот 
годовой дотянем и брошу! 
Тогда вы там у меня буде
те курить! — управляющий 
указывал вниз, где нахо
дился просторный и не
уютный вестибюль.

Нам было нехорошо. Дей
ствительно, надо кончать с 
этой проклятой дикарской 
привычкой. Раз и навсегда!

Из техотдела нам на сме
ну выходил Попыхин, до
ставал свой извечный и 
старомодный «Беломор», 
зажигалку в виде браунин
га и без промаха стрелял 
себе в легкие.

Мы понуро плелись в 
свой отдел.

Однажды Попыхйн не 
вышел. Был на работе, а на 
площадку не вышел. Когда 
мы с Гоготиным зашли в 
техотдел, обычно приветли
вый Попыхин и не глянул 
на нас.

— Некогда мне! — бурк
нул он и продолжал вы
черчивать кривую в каком- 
то замысловатом • графике.

Попыхин не вышел нас. 
сменять и на следующий 
день и через следующий. В 
нашем круге образовался 
разрыв.

На этот разрыв обратил 
внимание управляющий:

•— Почему не вижу По- 
пыхина? В чем дело? — ос
ведомился он,

Мы вынуждены были 
сказать ему правду.

— Что!? — не поверил 
он. — Попыхин бросил ку
рить?

— Да, бросил, — винова
то потупились мы. — Вто
рая неделя кончается.

— Вот это сенсация! — в 
восторге прошептал управ
ляющий. •— То-то я смот
рю, из техотдела все бума
ги досрочно выскакивают. 
Ну, товарищи, обрадовали 
меня. А говорили! Нет, 
есть еще у нас порох в по
роховницах!

' Управляющий швырнул 
недокуренную сигарету и 
ушел. Больше мы его на 
площадке не видели,

Вскоре Попыхина назна
чили начальником техотде
ла.

Мы. не удивлялись, не 
завидовали. Общее мнение; 
заслужил.

-— И ведь ничего в нем 
особенного, — размышлял 
вслух Гоготин. — Фигурой 
мелковат, физически не 
очень... А подбородок? Да у 
него вместо подбородка — 
во! — откос под сорок пять 
градусов! Видно дело тут 
не в подбородке, а вот в 
чем! — и Гоготин энергии-' 
но постучал в свой лоб тя
желым, из ценных пород, 
деревянным мундштуком. 
Он курил табаки.

Поступок Попыхина внес 
смятение, и дым каш стал 
нервным, пульсируют,им. 
Иногда он исчезал вовсе,

иногда достигал такой 
плотности, 1 что люди на 
лестнице пробирались на- 
ощупь. Мы собирались вме
сте и обсуждали поступок 
Попыхина. Как все-таки он 
сумел? И вообщё, как без 
перекура работать? Может, 
секрет какой знает?

Решили с Попыхиным 
поговорить. Остановили
как-то его — бежал с: бума
гами к управляющему.

— Извините, не могу я 
тут с вами, — зажимая нос, 
сказал Попыхин. — Кроме 
того, в . двух словах о том 
не скажешь.

— А можно мы к вам на 
прием? — осторожно спро
сил Дымоходов.

■— Пожалуйста, только 
после шести, — согласился 
Попыхин.

И вот мы на приеме. В 
техотделе стульев не хвати
ло — сели на столы, на по
доконники.

Попыхин посмотрел на 
нас внимательно и грустно 
так улыбнулся,

— Никакого, товарищи, 
секрета у меня нет. Разо
злился на себя и бросил! 
Бросил и всё!

— И ни-ни? — после не
ловкой ' паузы осторожно 
спросил Дымоходов.

— Ну почему ни-ни? Бы
ло всякое!

«Вот, видите, было вся
кое!» — узрев призрачную 
надежду, оживились мы.

— Да-а, было всякое, — 
продолжал Попыхин.—Иной

раз — чуть не на стены, а 
иной раз казалось легче... 
— он достал из кармана 
свой браунинг-зажигалку и 
выразительно подкинул на 
ладони.

«А зажигалку-то не бро
сил», ■— появилась на на
ших лицах общая ехидная 
улыбка.

— Первое время нервы 
мои были обнажены и на
тянуты, как струны. Не 
поверите — стук д в е р ей 
р а з д р а ж а л .  С же н о й ,  
не разговаривал, с соседом 
чуть не подрался, с тещей 
основательно поссорился. 
Ну, естественно, стал обли
ваться холодной водой, бе
гать по утрам начал. Вот 
так постепенно и отхожу, 
принимаю свой, так ска
зать, естественный челове
ческий вид... Вопросы, то
варищи?

Вопросов к Попыхину -не 
было.

Мы вышли от него уны
лой и молчаливой толпой. 
На площадке остановились, 
закурили.

К р а с н ы е  с л е д о п ы ты  О к 
т я б р ь с к о й  в о с ь м и л е тн е и
ш к о л ы  р а з ы с к и в а ю т  р о д н ы х , 
б л и з к и х  и з н а к о м ы х  П е тр а  
И гн а ть езм ч .т  Е р о и ж и н а , 19^.3
го д а  р о ж д е н и я , п о ги б ш е го  от 
р а н  21 н о я б р я  1942 го д а . 
П и с ь м а  н а п р а в л я т ь  по  а д ре 
с у : 404153, В о л го гр а д с ка я
обл., С р е д н з а х т у б и н с к и й  р а й 
о н , п /о  В. О ктя б р ь - ш ко л а , 
к о а с н ы м  с л е д о п ы та м  б -го
кл а с с а . * * *

Г р у п п а  « П о и с к»  .и с т о р и ч е 
с к о го  Ф а к у л ь т е т а  С а р а т о в с к о 
го  у н и в е р с и т е т а  р а з ы с к и в а е т  
б ы в ш и х  с т у д е н т о в , в ы п у с к 
н и к о в  и с о т о у д н и к о в  С ГУ — 
у ч а с т н и к о в  В е л и ко й  О те ч е ст 
в е н н о й  в о й н ы  Ш е м е то в а  В я 
чесл а ва  Н и ко л а е в и ч а . А б а ш 
к и н а  В а си л и я  П е то о в и ч а , 
Г п и ш н н а  И ва на  Я ко в л е в и ч а , 
Ш и л и н а  П е тр а  З а х а р о в и ч а , 
У с м а н о в а  К а р и м а  У с м а н о в и ч а  
И д р у ги х .

П р о сьб а  о т к л и к н у т ь с я  б о е 
в ы х  д р у з е й , р о д н ы х , всех,
к т о  з н а е т  о с у д ь б е  у п о м я н у 
т ы х  Ф р о н т о в и к о в . П и сь м а
н а п р а в л я т ь  по  а д р е с у : 410601 , 
С ар а то в , v a . Р а д и щ е в а , 41, 
и с т ф а к  С ГУ , д е к а н а т  ( гр у п п е  
« П о и с к у . * * *

Ф и с и н  Г е о р ги й  В а си л ье в и ч  
п р о с и т  о т к л и к н у т ь с я  в е те р а 
нов , в о е в а в ш и х  вм е сте  с е го  
о тц о м  В аси л и е м  Т р о ф и м о в и 
чем Ф и с и н ы м , 1902 год а  р о ж 
д е н и я , у р о ж е н ц е м  Р я з а н с к о го  
р а й о н а  К р а с н о д а р с к о го  к р а я . 
О ф и ц и а л ьн о  о те ц  ч и с л и тс я  
п р о п а в ш и м  без ве сти . О д н ако  
е сть  св е д е н и я , ч то  он п о ги б  
з и м о й  1943 год а  у  села 
А л е кс а н д р о п с л ь  П е т р о п а в 
л о в с ко го  р а й о н а  Д н е п р о п е т 
р о в с к о й  о б л а сти . В се х , к т о  
п о м н и т  о тц а  и зн а е т  ч т о -н и 
б уд ь  о .нем , п р о сь б а  н а п и с а т ь  
по а д р е су : 3540,54. С очи ,
Х-54, Б ы т х а , 21, к в .  63.

Почему в наших аптеках 
многие лекарства стали от
пускать только по рецептам?

А. СПИРИДОНОВА.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

заведующая отделом ин
формации аптечного управ
ления Н. А. Плотникова.

— Большинство лекарств 
всегда отпускалось у нас 
только по рецептам врача: 
все новые препараты, ве
щества высокой биологи
ческой активности, лекар
ства, воздействующие на 
центральную нервную си
стему, и другие.

Однако по многим рецеп
там раньше можно было 
получать лекарства по не
скольку раз. И оказывалось: 
в домашних аптечках кое у 
кого накапливались препа
раты буквально на все слу
чаи жизни. В итоге человек 
имел возможность, не обра
щаясь к врачу, сам лечить 
себя, а заодно родственни
ков и знакомых, не имея 
представления о дозировках 
лекарств, особенностях их 
действия при разных состо
яниях, пренебрегая сроками 
годности.

Даже люди, далекие от 
медицины, знают, как бы
стро «стареют», скажем, ан-

— Положим, с соседом я | тибиотики> Фармакологи не
успевают угнаться за из- 
.менчивостью микроорганиз-

еще могу подраться, а вот 
с тещей ссориться? Так 
она меня в момент высадит 
из своей квартиры! -г  ска
зал Иткин.

— Главное тут в окру
жающей обстановке, — за
думчиво проговорил Недо
весов. — У нас в семье  ̂
только пес Артемон не ку
рит; хотя и не обливается 
холодной водой...

— Да что там говорить, 
товарищи, сложно это. Не 
по плечу оно пока нам, — 
сказал Дымоходов.

Курим теперь в вестибю
ле. Дымок все прозрачней, 
а нас все меньше и мень
ше. В. РОДИН.

мов, а провоцируем ее мы 
сами, принимая препараты 
без повода, а главное — 
бессистемно. И поэтому пе
ред специалистами встала 
проблема борьбы с побоч
ными действиями лекарст
венного лечения. Не секрет, 
что многие пациенты стре
мятся диктовать врачу, ка
кие лекарства им необходи
мы. И, бывает, врач идет на 
поводу у больного.

Новые правила отпуска 
лекарств -из аптек введены 
в действие в интересах 
больших для предупрежде
ния самолечения.

Необходимо помнить, что 
каждый человек индивиду
ален по структуре органов 
и тканей, составу крови, 
реакциям нервной системы 
и сосудов. В зависимости от 
индивидуальных особенно
стей организма и назнача
ют лекарства. Очень многие 
не имеют представления о 
том, что лекарственные ве
щества — это высокоактив
ные соединения, которые 
вмешиваются в самые тон
кие, сложные процессы 
деятельности организма и 
могут вызвать поражение 
некоторых органов. Так, 
длительный бесконтроль
ный прием стрептомицина 
вызывает поражение почек 
и снижение слуха, злоупот
ребление левомицетином — 
развитие грибковых заболе
ваний.

Неправильное употребле
ние сульфаниламидных 
препаратов может привести 
к угнетению кроветворения.

Самодеятельный прием 
транквилизаторов вместо 
«успокоения» может при
вести к ухудшению памяти, 
снизить половую деятель
ность, вызвать кожные за
болевания.

Длительные приемы гор
мональных препаратов мо
гут способствовать образо
ванию язв желудка и 
12-перстной кишки, нару
шению обмена веществ. 
Применение пчелиного яда 
— хорошего средства для. 
лечения радикулитов, нев
ралгии, артритов — при од
новременном заболевании 
почек и печени, диабете и 
туберкулезе вызывает обо
стрение течения заболева
ний.

Опасным свойством ряда 
лекарств является их спо
собность к аккумуляции —. 
накоплению лекарственного 
вещества в организме, в ре-, 
зультате чего появляются 
либо острые болезненные 
расстройства, либо возни
кает хроническое отравле
ние.

Хочется напомнить, что 
любой успех самолечения— 
это случайное совпадение 
особенностей организма и 
свойств лекарства.

Больной человек, занима
ющийся самолечением, под
вергает себя большой опас
ности. Поэтому и не следу
ет покупать лекарства без 
рецепта врача.

В О С КР Е С Е Н Ь Е . 4 я н в а р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.05. Мульт

фильмы. 9.45. «Фильм — де
тям». «Приключения Травки». 
Художественный фильм. 10.45. 
«Песня о молодежи». 11.20. 
«Монолог». Документальный 
телефильм. 11.50. Новости.

С 11.55 до. 14.00 — тторепыв. у
14.00. Новости. 14.20. Про

грамма документальных
фильмов телевизионных сту 
дий страны. 14.50. К Дню не
зависимости Бирмы. Концерт 
наци'-'нальнот ансамбля тан
ца Биомы. 15.20. «Телестали- 
он». 15.50. Премьера • много
серийного мультфильма «80 
дней вокруг света». (Австоа- 
лия). 1-я и 2-я серии. 16.35. 
«Москвичи — съезду пар
тии». 17.05. «Этот фантасти
ческий мир». Литературная 
ВИКТОрИНа ТТ.тгст школьников.

ТО М С К
18.15. «События недели». 

Телевизионно'-' обозрение. 
МОСКВА

18,35. «Советы и жизнь».
19.05. «Рассказы  о любви».
Премьера художественного
телефильма. 20.30. «Время».
21.05. «Спутник кинозритс^ 
ля». 21.35. «Сегодня в мире». 
21.50. Советские певцы на 
сцене миланского театра «Ла 
Скала».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «В. В. Куйбышев.
Страницы жизни». 19.50. «К 
родным истокам». Докумен
тальный фильм. 20.10. «Собы
тия недели». Телеобозренис. 
20.30. Киножурнал. 20.40* 
«Вестник ЦНТИ». «За техни
ческий прогресс». 21.05. «Цы
ган». у-^ож^ятвенный фильм. 

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 5 я н в а р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.05. «Фильм

— детям». «Фантазии^ Весну- 
хииа». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 11.10. 
«Зимний эскиз». Кинозари
совка. 11.20. Новости.

С 11.25 до 14.00 —перерыв.
14.00. Новости. 14.20. Про

грамма документальных
фильмов (Вильнюс). 14.55 .̂

| «Наш адрес — Советский 
Союз». 15.45. Веселые стар
ты! 16.30. Премьера много
серийного мультфильма «80 
дней вокруг света». 3-я и п-я 
серии. (Австралия). 17.15. 
«Наш сад». 17.45. «Канику
лы. каникулы, каникулы...». 
18.15. «Сегодня в мире». 18.30. 
«Пятилетка. Год первый». 
«Зидовцы»'. 19.05. И. Брамс. 
Венгерские танцы в испол
нении заслуженного артиста 
РСФСР Э. Грача (скрипка). 
19.20. «Время, вперед». Худо
жественный фильм. 1-я се
рия. 20.30. «Время». 21.05,
«Дом Твардовского». Премь
ера документального теле
фильма.

ТО М СК
22.05. Новости. 22.20. Ки

ножурнал « Сибирь на эк- • 
ране». 22.30. «Сельская
новь». «Селу — квалифициро
ванные кадоы».. •

М О С КВА
22 50 « С е го д н я  в , мире»-. 

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

19.30. Новости. 19.45. «Ад
реса миллионов». Докумен
тальный фильм. 20.30. «Твое 
свободное время». «Знакомь
тесь: молодежный ттуб
«Спектр». 21.15. «Лето в Жу
равлином». Художественный 
телефильм.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
4 января, утром —  « К о т  в

с а п о га х »  — 12, вечером —
« Ж е н и ть б а »  —  19-30.

5 января, утром —  «Оло
в я н н ы е  ко л ь ц а »  —  10-30, ве
чером — «П о сл ед н и е »  — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

4 января. «А в с е -т а к и  о на
в ер ти тся ? ., и л и  Г у м а н о и д  в 
небе  м ч и тс я »  — 17.

5 января. « С трел ы  Р обин
Гуда»  — 17.

н о й
м и я

4
на»

ш к о л ы  N° 1, фильм «А р - 
Т р я с о г у з к и  с н о в а  в бою »

11.
имени М. ГОРЬКОГО

я н в а р я . « Р а н е н а я  т и ш и - 
— 8-40 10-20, 12. 13-40,

15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
« П р о к а ж е н н а я »  —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

5 я н в а р я . «С реди к о р ш у 
н о в»  — 9. 10-50, 12-40, 14-30. 
16>20, 18-10, 20, 21-50. « Ж и з н ь  
п р е к р а с н а » 8-35, 10-30,

16-15, 18-10,
кинохроники. 

« Р а спл ата  за 
—  9, 10-05,

13-20, 14-25,

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

4 января. « Л е ге н д а  о д и н о 
за в р е »  —  14-40, 16-20, 18-10,
19-40, 21-20. Премьера спек
такля театра кукол « О гн е н 
н а я  з м е й ка »  — 10. « В а с и л и 
са  П р е кр а с н а я »  —  13.

5  я н в а р я . « Л е ге н д а  о д и н о -
за вре »  — 9, 13. 14-40, 16-20,
18-10, 19-40, 21: 20. К о н ц е р т
у ч а щ и х с я  д е т с ко й  м у з ы ка л ь -

12-25, 14-20.
20-05, 22. Зал
4 и  5 я н в а р я , 
п р е д а те л ьств о »
1 1- 10, 12-15,
15- 30.

' «ОКТЯБРЬ»
4 я н в а р я . М у л ь т с б о р н и к

№ 82 —  10-30. « П р и кл ю ч е н и я
А л и -Б а б ы  и с о р о к а  р а з б о й 
н и к о в »  (две с е р и и ) —  8-30,
11. 13-30, 16-10, 18-40, 21-Ю .
« Т а й н о е  го л о со в а н и е »  — 8-40,
12. 14. 16, 17-50, 19-40, 21-20.

5 я н в а р я . «М ам а» — 10-30.
« И в а н  В а си л ье в и ч  м е н я е т  
п р о ф е с с и ю »  —  8-30, 10-20,
1 2 - 10, * 14-10, 16-10, 18-05,
19-50, 21-30. « Ж и з н ь  п р е к р а с 
на»  _  8-40. 12-30, 14-20,
1 6- 15, 18-10, 20-05. 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4  я н в а р я . «И ван  В а с и л ье 

в и ч  м е н я е т  п р о ф е с с и ю »  — 
9-1-0. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 
18-10, 20. « К о р о т ко е  п у т е 

ш е ств и е »  —  9, 10-40, 12-20,
16, 17-40, 19-20, 21. « О сенние
ко л о ко л а »  —  14-10.

5 января. « Ч е стн о е  вол ш е б 
ное» — 14-30, « Т р уд н а я  рол ь»  
(две серии) —  9, 11-30. 14,
16-30, 19, 21-20. «И ван Ва
с и л ь е в и ч  м е н я е т  п р о ф е сси ю »  
—  9-10. 10-50, 12-40, 16-20,
18-10, 20.

«ПИОНЕР»
4 января. Мультсборник

«Е сли в е р и ть  в с к а з к у »  —  9, 
10-20, 11-40. « Л е д я н а я  в н у ч 
ка »  — 13, 15, 17, 19. « Ш к а 
т у л к а  с с ю р п р и з о м »  — 21.

5 января. Мультсборник
«Е сли в е р и ть  в сказку» — 9, 
10-20 11-40. « Л е д яна я  в н у ч 
ка»  -  13, 15. 17. « Т р а кт и р
на  П я т н и ц н о й »  — 19, 21.

ДВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«АВАНГАРД»

4 января. «П о щ у ч ь е м у  ве
л е н и ю »  — 13, 15. «Б е тхо вен
•— д н и  ж и з н и »  — 17. 19, 21.

5 января. « К а щ е и  Б е с с м е р т
н ы й »  — 13, 15.

дом культургл
«С И БК А БЕЛ Ь»

4 января. « М о с кв а  — К а с 
с и о п ея »  —  14. «По д а н н ы м
у го л о в н о го  р о з ы с ка »  —  16,
18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

4 января. «В т е н и  т в о и х  
р е с н и ц »  —  14, 17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

4 января. « К о з е р о г  — од ин»
(две серии) 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРсС -П

4 января. « Д о ж и т ь  До р а с 
света»  — 11. « С трел ьб а  д у п 
летом »  —  15, 17, 19.

Бюро ро трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в уп
равление магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири для работы в 
г. Томске: мастеров по по- 
грузо-разгрузойным рабо
там, водителей-автокранов- 
щиков, водителей автомоби
лей, газоэлектросварщика, 
грузчиков, машинистов (ко
чегаров) водогрейных кот
лов, электромонтера, кла
довщика..

Обращаться: г. Томск; пр. 
Кирова, 17.

Трамвайно-троллейбусное управление объявляет до
полнительный прием на курсы водителей троллейбусов 
И трамваев.

На курсы принимаются мужчины и женщины не мо- 
ложе 18 лет.

Срок обучения —* 6 месяцев. Выплачивается стипен- 
дия в размере 100 руб. Предоставляется бесплатный про
езд на трамваях и троллейбусах, одиноким благоуст
роенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, — в отдел 
кадров, тел. 4-09-62, проезд троллейбусом № 2 до оста
новки «Троллейбусное депо», или ул. Енисейская, 33, 
в отдел кадров, тел. 4-23-48, проезд трамваем № 1 до 
остановки «Трамвайное депо».

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в горплодоово- 
щеторг на постоянную и 
временную работу по пере
борке и' переработке ово
щей: грузчиков, бондарей, 
слесарей-сантехников, вен
тиляторщиков, электриков, 
карщиков, бухгалтера,
старшего экономиста, элек
тросварщика.

Приглашаем пенсионербв, 
студентов, домохозяек на 

- полный и неполный рабо- 
чий день для работы на 
базах по ул. Кулагина и 
Мичурина.

’За справками обращаться: 
г. Томск, iip. Кирова, 17; 
ул. К. Маркса, 7; Северный 
городок, 9, — в бюро по 
трудоустройству и его фи
лиалы, тел. 4-84-46;

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает во вновь орга
низованное ремонтно-строи
тельное управление Том
ского электромеханического 
завода им. В. В. Вахрушева 
рабочих следукяцйх спе
циальностей: каменщиков,
бетонщиков, плотников,
штукатуров-маляров.

Оплата труда — сдель
ная; одиноким предостав
ляются места в благоустро- 
енных общежитиях; нуж
дающимся выделяются ме
ста в детских учреждениях.

Рабочие-каменщики обес
печиваются квартирами на 
льготных основаниях.

Строительство ведется по 
ул. Учебной.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, — в городское
бюро по трудоустройству и 
его филиалы.

Родные и близкие с 
прискорбием извещ ают о 
смерти мужа, отца, де
душки, участника^ Великой 
Отечественной войны 

К Р Ю К О В А
Д м и т р и я  В и та л ье в и ча .

Вынос тела — 5 января, 
из квартиры покойного 
(г. Томск, ул. Осипенко, 1, 
кв. 10).

Коллектив школы 00

выражает соболезнование
М. Н. Крюковой по поводу
преждевременной смерти
ее мужа

К Р Ю К О В А
| Д м и т р и я  В и та л ье в и ча .

Родные и близкие глу
боко скорбят по поводу 
кончины горячо любимой 
мамы и бабушки

Е К И М Е Н К О  
К с е н и и  И в а н о в н ы ,

последовавшей после тя
желой и продолжительной
болезни.

ЖШ, 1 ? щD
А д р е с  р е д а к ц и и : 

отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  
з я й с т в а  —
— 3-31-61,
-  3-15-25,

634050, Т о м с к , ГСП, п р . Ф р у н з е . 103. Т е л е ф он ы : п р и е м н о й  р е д а кт о р а  -  3-44-35, з а м е с т и т е л е й
3-40-51, о тпел а  п о о п а га н д ы  -  3 -40-24 , о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  -  3 -46 -76 , 3 -40-58, отдела  н е ф те ге о л о ги иотдела  п р о п а га н д ы  —

3-43-75, 3-43-60, отдела н а у к и  и у ч е б н ы х  за в е д е н и й  — 3-43-63, отдела и н ф о р м а ц и и
3-06-37, о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  — 3-42-07, отдела  о б ъ я в л е н и й — 3-10-17, д е ж у р н о го

б у х га л т е р и и  — 3-10-17.

3-43-32,
3-41-59,

3-31-22, о тд ел а  с о в е т с к о го  
о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й

с т р о и т е л ь с т в а
о р га н и з а ц и и

б ы та
3-40-91,

, с е кр е т а р и а т а  — 3-40-20, 3-44-48,
, 3 -41-53, отдела  с е л ь с к о го  хо- 

3-41-55, 3 -06-31, отдела  пи се м
п р и е м н о й  и зд а те л ьс тв а
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